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ТРЕНИРУЕМСЯ ВСЕМ ГОРОДОМ!ТРЕНИРУЕМСЯ ВСЕМ ГОРОДОМ!
Как пройдет  
Год массового спорта  
в Иркутске 
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Торжественное мероприятие про-
вели 5 апреля, и дата эта неслучай-
ная. В этот день в Южной Корее от-
мечается государственный праздник 
высадки деревьев, учрежденный 
в середине XX века. Как пояснил 
Ким Се Ун, это событие символизи-
рует весну; в Южной Корее празд-
ник проводится уже в 76-й раз.

"
— Я очень рад, что 
в Иркутске мероприятие 
проходит именно здесь, 
в Корейском саду города 
Каннын, где мы все 
сегодня собрались. 

Сад стал площадкой для ко-
рейско-российской дружбы в год, 
объявленный Годом взаимообме-
на между Россией и Республикой 
Корея, — подчеркнул в своем вы-
ступлении Ким Се Ун, — Я уверен, 
что высадка деревьев станет очень 
хорошим поводом для дальнейшего 
сплочения наших народов, а также 
позволит гражданам наших стран 
лучше узнать друг друга. Кроме 
того, очень символично, что мы вы-
саживаем абрикосы в юбилейный 
для Иркутска год.

Маньчжурские абрикосы, кото-
рые выбрали для высадки в Иркут-
ске, очень распространены в Южной 

Корее. По словам специалистов Бо-
танического сада, они не погибнут. 
Это адаптированный вид, отлично 
приживается в наших условиях, де-
ревья хорошо плодоносят, потому 
за их будущее можно не переживать.

Антон Красноштанов отметил, 
что праздник в иркутском Бота-
ническом саду — еще один шаг 
на пути укреп ления и расширения 
дружеских связей между Иркутском 
и Южной Кореей. А первые четыре 
абрикосовых дерева в Корейском 
саду — лишь начало для будущих со-
вместных мероприятий по озелене-
нию областного центра.

— В Иркутске в мае будет прохо-
дить несколько общегородских ак-
ций. 15 мая — акция «Мой зеленый 
город». Будем высаживать деревья 
в новом сквере дружбы Иркутска 
и немецкого Пфорцхайма, в скве-
ре имени Кирова, а также в сквере 
на улице Новаторов. 22 мая прой-
дет общегородская акция «Посади 

дерево — подари планете жизнь». 
В городском лесу рядом с рекой 
Ушаковкой высадим полторы тыся-
чи саженцев сосны; запланированы 
акции по осенней посадке деревьев 
в сентябре. Приглашаю всех при-
нять участия в этих мероприятиях, 
— сказал Антон Красноштанов.

Завершилось мероприятие му-
зыкальными номерами студентов 
Иркутского государственного уни-
верситета и чайной церемонией, 
проведенной по всем канонам юж-
нокорейского чаепития.

Алена Григорьева
Фото Дарьи Таракановой

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Насыпать немного 
перегноя, погрузить 
саженец, засыпать 

землей по корневую шейку, 
утрамбовывать ногами и полить: 
в единственном в России 
Корейском саду, разбитом 
в Ботаническом саду Иркутского 
государственного университета, 
высадили абрикосы в честь Дня 
посадки деревьев в Южной Корее 
и в знак дружбы между Иркутском 
и городом Канныном. Участие 
в мероприятии принял первый 
заместитель мэра Иркутска Антон 
Красноштанов, Генеральный 
консул Южной Кореи в Иркутске 
Ким Се Ун, проректор ИГУ, доктор 
социологических наук, профессор 
Константин Григоричев 
и представители иркутских 
национально-культурных 
центров.

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ
30 га составляет территория Ботанического сада ИГУ.
Ботанический сад включает в себя:
� Этноботанический центр
� Аптекарский огород
� Корейский сад
� Японский сад
� Вересковый сад
� коллекцию тропических и субтропических растений
� тропический водоем
Около 5 тысяч видов и сортов растений насчитывает коллекция сада
— крупнейшая в Восточной Сибири.
486 видов травянистых многолетников растут в Ботаническом саду.
Около 250 сортов и форм яблони, груши, рябины, сливы, вишни 
и абрикоса насчитывает коллекция плодовых растений.

КСТАТИ
Накануне глава города провел 
встречу c Генеральным 
консулом Республики Корея 
в Иркутске. Руслан Болотов 
и Ким Се Ун обсудили 
перспективы сотрудничества 
в области культуры, 
образования, туризма, 
экономики и медицины.
— С 2009 года мы развиваем 
побратимские связи 
с корейским городом Каннын. 
В 2017 году в Иркутске открылся 
первый в России Корейский 
сад. В рамках соглашения 
о сотрудничестве наиболее 
активно осуществляется 
взаимодействие в области 
культуры и образования. 
Творческие коллективы 
из города Каннын неоднократно 
посещали Иркутск, а наши 
коллективы участвовали 
в мероприятиях в корейском 
городе-побратиме, — отметил 
глава Иркутска Руслан 
Болотов. — Убежден: вместе 
мы реализуем еще много 
интересных и полезных 
проектов. Надеюсь, что после 
стабилизации ситуации в мире 
наше сотрудничество во всех 

сферах возобновится с новой 
силой.
— Генеральное консульство 
Республики Корея в Иркутске 
будет продолжать активно 
поддерживать и развивать 
сотрудничество. Мы знаем, 
что в этом году вы отмечаете 
360 лет со дня основания 
города и будем рады 
провести серию мероприятий 
в рамках празднования 
юбилея. Например, конкурс 
разговорного корейского 
языка на базе Иркутского 
государственного университета, 
фестиваль корейского кино 
и художественную выставку, 
посвященную корейскому 
народу, — рассказал 
Генеральный консул Республики 
Корея в Иркутске Ким Се Ун.
Напомним, что Генеральное 
консульство Республики 
Корея в городе Иркутске 
было открыто 16 июня 
2009 года. К консульскому 
округу относятся регионы 
Сибирского федерального 
округа, а также Республика 
Бурятия, Забайкальский край 
и Республика Саха (Якутия).

ДЕРЕВЬЯ ДРУЖБЫ ДЕРЕВЬЯ ДРУЖБЫ 

В Ботаническом саду высадили маньчжурские В Ботаническом саду высадили маньчжурские 
абрикосыабрикосы

Студенты ИГУ исполнили несколько  Студенты ИГУ исполнили несколько  
танцевальных номеровтанцевальных номеров

Мэр Иркутска и Генеральный консул Республики Корея в Иркутске 
обсудили перспективы сотрудничества в области культуры, образования, 
туризма, экономики и медицины
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Построить спортивный кластер 
планируют на площадке в районе 
объездной дороги Ново-Ленино 
напротив дома № 239 на улице 
Ярославского. В его состав войдут 
региональные центры боевых еди-
ноборств и настольного тенниса, 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс открытого типа, универ-
сальная игровая площадка.

— Такой спортивный кластер 
станет значимым не только для 
иркутян. Его удобное местораспо-
ложение позволит жителям Шеле-
хова, Ангарска, Усолья-Сибирского 
пользоваться тренировочной базой, 
проводить соревнования, при этом 
не потребуется заезжать в цен-
тральную часть Иркутска. Проект 
масштабный, его поддерживают со-
ответствующие спортивные федера-
ции, — отметил Константин Зайцев.

"
Руслан Болотов 
подчеркнул, что 
строительство Центра 
единоборств — 
поручение президента 
России. В рамках 
своих полномочий 
администрация 
города провела работу 
по выделению земельного 
участка, приведению 
в соответствие стандартам 
градостроительной 
документации, в том числе 
документов по планировке 
территории. 

Проект правил землепользования 
и застройки, который предусматри-
вает строительство здесь спортив-
ных объектов, был утвержден депу-
татами думы Иркутска еще в марте; 

также планируется обустройство 
подъездных путей и парковочных 
мест, выполнение благоустройства.

Разговоры о том, что Иркутску 
нужен Центр единоборств, велись 
с 2002 года.

— Иркутск — чуть ли не един-
ственный крупный город в стране, 
где нет Центра единоборств, — го-
ворит исполнительный директор 
Российского союза боевых искусств 
Иркутской области Александр 
Классен. — А ведь если не брать 
в расчет футбол, то единоборства 
— самый массовый вид спорта. 
Причем для наших тренировок 
не нужны специальные условия ин-
фраструктуры — высокие потолки, 
как в художественной гимнастике, 
например. Только спортивный зал. 
Организаций, развивающих раз-
личные виды единоборств, очень 
много, только в Российский союз 
боевых искусств Иркутской обла-
сти входит 15 федераций. А помимо 
них еще около 20–25 объединений. 
Единственная площадка для про-
ведения соревнований — это Дворец 
спорта «Труд». Соревнования там 
проводятся по выходным. Каждой 
федерации нужно провести чемпи-
онат и первенство города, области, 
не говоря уже о принятии чемпи-
онатов Сибирского федерального 
округа. Понятно, что попасть в ка-
лендарь «Труда» при таком раскла-
де сложно. А если построят Центр 
единоборств, это станет огромным 
подспорьем.

О необходимости строитель-
ства спортивного кластера говорят 

и сами жители Ленинского округа. 
Семья Ольги Заокипной, прожива-
ющей в поселке Кирова, очень ак-
тивная, они участвуют во многих го-
родских и окружных мероприятиях, 
сын Феликс занимается футболом, 
волейболом, баскетболом, греко-
римской борьбой.

— Благодаря нашему депута-
ту Светлане Кузнецовой недавно 
на территории построили спортив-
ный корт. Там мы устраиваем со-
ревнования между поселками, при-
влекаем к участию в турнирах детей, 
так как понимаем, что своим приме-
ром нужно прививать подрастающе-
му поколению здоровый образ жиз-
ни, — отмечает Ольга Заокипная. 
— Наш район развивается, здесь 
много молодежи и детей. Да, спор-
тивные объекты в округе строятся, 
но этого все-таки недостаточно, 
чтобы как можно больше ребят за-
нимались спортом. Масштабный 
спортивный кластер стал бы пре-

красной площадкой для развития 
спорта на нашей территории.

Тренер МКУ СШ «Центр разви-
тия спорта г. Иркутска» Николай 
Покитко занимается организацией 
дворовых соревнований в Ленин-
ском округе.

— Строительство спортивного 
кластера нам крайне необходимо, 
ведь у нас нехватка спортивных со-
оружений, в то время как детей, же-
лающих заниматься спортом, очень 
много, — говорит Николай Покит-
ко. — Думаю, что все спортивные 
объекты будущего кластера будут 
забиты битком. Сейчас модно быть 
спортсменом!

Руслан Болотов и Константин 
Зайцев обсудили возможность стро-
ительства многофункционального 
спортивного комплекса на терри-
тории полуострова Кирова. Пла-
нируется, что в его состав войдет 
региональный центр по развитию 
футбола.

— Основная задача админи-
страции — сделать каждый район 
Иркутска самодостаточным, чтобы 
у жителей была вся необходимая 
инфраструктура в шаговой доступ-
ности, — подчеркнул мэр Иркутска. 
— Ленинский округ — очень пер-
спективный район областного цен-
тра в плане развития. Однако здесь 
наблюдается дефицит школ, детских 
садов, спортивных сооружений. 
Строительство подобных объектов 
станет отправной точкой дальней-
шего развития прилегающих тер-
риторий, местом притяжения для 
горожан, развития бизнеса. Следует 
отметить, что все спортивные объек-
ты будем создавать с нуля, а не ста-
раться вписать их в существующую 
застройку. Рассчитываем на под-
держку региональной и федераль-
ной властей.

Элина Халтанова
Фото Дарьи Таракановой

«Дети сейчас увлечены 
гаджетами, и задача 
родителей — отвлечь 

их от пагубного влияния 
интернета. Спорт в этом 
воспитательном процессе — 
один из главных помощников», 
— считает иркутянка Ольга 
Заокипная. Активная 
жительница Ленинского округа 
и мама 12-летнего сына уверена: 
району необходимо развитие 
спортивной инфраструктуры. 
Недавно у ленинцев появилась 
надежда. На прошлой неделе 
мэр Иркутска Руслан Болотов 
обсудил с первым заместителем 
губернатора Иркутской области 
— председателем правительства 
Иркутской области Константином 
Зайцевым перспективы 
строительства спортивного 
кластера в Ленинском округе. 
В выездном совещании 
участвовали первый заместитель 
мэра Антон Красноштанов 
и депутаты городской думы.

В ИРКУТСКЕ СОБИРАЮТСЯ 
ПОСТРОИТЬ СПОРТИВНЫЙ КЛАСТЕР

Руслан Болотов и Константин Зайцев обсудили 
перспективы масштабного проекта

КСТАТИ
В ходе выездного совещания Руслан Болотов и Константин Зайцев также 
посетили площадку в районе дома № 184 на улице Ярославского, где пла-
нируется строительство крытого велотрека. Как сообщил Руслан Болотов, 
на данной территории уже предусмотрено возведение общеобразователь-
ной школы на 1500 мест. Строительство будут вести по типовому проекту 
на 1275 учащихся, который уже реализуется в Иркутске, с дополнительным 
учебным блоком. Предполагается выполнить комплексное проектирование 
по застройке территории учебным и спортивным объектами, учесть нагруз-
ку на инженерные коммуникации.

«Ленинский округ — очень перспективный район «Ленинский округ — очень перспективный район 
областного центра в плане развития», — отметил областного центра в плане развития», — отметил 
мэр Иркутска Руслан Болотовмэр Иркутска Руслан Болотов

В Ново-Ленино много детей, желающих заниматься спортом, 
здесь часто проводят дворовые турниры

Спортивный кластер станет центром притяжения не только 
иркутян, но и жителей Ангарска, Шелехова и Усолья-
Сибирского

Сын Ольги Заокипной Феликс 
активно занимается разными 
видами спорта 
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Спорт для всех
Дмитрий Абрамович: Сфера 

спорта сильно пострадала от панде-
мии: клиенты замораживали карты 
фитнес-клубов, спортивные феде-
рации переносили соревнования, 
спортсмены теряли форму. Не го-
воря уже об обычных горожанах, 
которые оказались заперты в квар-
тирах с телефонами, телевизорами 
и холодильниками. Когда начались 
послабления в ограничениях и раз-
решили тренировки на свежем 
воздухе, горожане ринулись на ста-
дионы и спортивные площадки. 
В 2021 году хочется компенсировать 
все убытки, нанесенные иркутскому 
спорту в период жестких ограничи-
тельных мер. Поэтому, когда Ассоци-
ация фитнес-клубов Иркутской обла-
сти предложила объявить 2021-й  
Годом массового спорта, глава го-
рода Руслан Болотов поддержал эту 
инициативу.

Александр Откидач: Цель на-
шего проекта — объединить иркутян 
в единую спортивную команду. Для 
каждого в нашем календаре меро-
приятий найдется занятие по душе: 
тренироваться и соревноваться смо-
гут и мамы с детьми, и пенсионеры, 
и люди с ограниченными возможно-
стями здоровья, и студенты, и офис-
ные работники. Да, есть иркутяне, 
в чьей жизни спорта нет вообще. 
И если спросить их, когда они соби-
раются начать тренироваться, то са-
мые частые ответы — «с понедель-
ника» или «с Нового года». То есть 

для начала занятий им нужен повод. 
Так вот благодаря Году массового 
спорта он появился. Наш девиз: «Не 
ждите понедельника — начинайте 
прямо сейчас!»

Движение — жизнь
Д.А.: Беда современного челове-

ка — малоподвижный образ жизни. 
Главная наша задача — повысить 
двигательную активность иркутян, 
ведь это профилактика сердечно-со-
судистых заболеваний и болезней 
опорно-двигательного аппарата. 

"
Для самых простых 
тренировок горожан есть 
все условия: в каждом 
микрорайоне Иркутска 
в шаговой доступности 
либо спортивная 
площадка, либо школьный 
стадион. 

Они открыты для всех иркутян. 
К тому же все наши муниципальные 
объекты доступны для горожан.

А.О.: В Год массового спорта мы 
хотим еще раз напомнить иркутя-
нам о том, какая спортивная инфра-
структура в городе уже есть. Напри-
мер, на острове Юность расположен 
настоящий спортивный уголок 
Иркутска: баскетбольная площадка, 
корт для большого тенниса, трена-
жеры, веревочный парк. В теплое 
время года там можно увидеть всех: 
учителя, врачи, предприниматели, 
студенты бегают вместе, играют 
в командные игры, занимаются 
йогой. Спорт объединяет!

Д.А.: На достигнутом мы, конеч-
но, не останавливаемся: развитие 
городской спортивной инфраструк-
туры продолжается. В 2021 году 
будет построена 21 универсальная 
спортивная площадка, 11 площадок 
с турниками, 7 — с тренажерами под 
навесом и два скейт-парка. Прове-
дем капитальный ремонт трех хок-
кейных кортов и текущий ремонт 
двух, отремонтируем универсаль-
ную площадку на Достоевского, 14 
и проведем освещение в скейт-парке 
на острове Юность.

Никаких отговорок!
А.О.: Обстоятельства склады-

ваются так, что в сферу интересов 
современного человека спорт за-
частую не входит: то нет времени, 
то жаль денег. А в рамках нашего 
проекта фитнес-клуб World Class 
будет проводить бесплатные он-
лайн-тренировки для всех желаю-
щих. И те, кто раньше отказывался 
от спорта из-за экономии средств, 
времени, неудобного расположения 
залов или боязни походов в места 
массовых скоплений людей, получат 
возможность бесплатно заниматься 
по программе опытных тренеров.

Так что никаких отговорок! Плюс 
мы создадим единый интернет-
портал: каждый иркутянин сможет 
фиксировать свои результаты, по-
беды и рекорды в личном кабинете. 
Все данные пользователей суммиру-
ются, и следить за тем, сколько ир-
кутяне сожгли калорий, пробежали 
километров, отжались и присели, 
можно каждый день. К тому же это 

станет информационным ресурсом 
для всех спортивных федераций, 
которые смогут размещать там свои 
новости и анонсы соревнований.

Пример родителей
Д.А.: Если говорить о личном 

примере, то я сам не представляю 
свою жизнь без двигательной ак-
тивности. Мой отец Валерий Семе-
нович Абрамович — заслуженный 
работник физической культуры, от-
давший спорту 50 лет. С детства мы 
с братьями ездили с ним на сборы. 
Отец с малых лет прививал нам лю-
бовь к спорту. А сейчас мне хочется 
быть примером для своей дочери. 
Когда я впервые сдавал нормативы 
ГТО и готовился дома, дочка спро-
сила: «Папа, а зачем ты отжима-
ешься?» Я рассказал ей о комплексе 
ГТО, она тоже захотела попробо-
вать. Сдала первую ступень и сейчас 
готовится к следующей.

А.О.: Дети впитывают образ жиз-
ни родителей. У нас в семье не было 
какой-то постоянной физкультур-
ной практики. Но в этом году мы 
с сыновьями начали заниматься 
на «лесенке» — отжиматься, подтя-
гиваться. И сейчас, когда я прихожу 
вечером с работы, они встречают 
меня с требованием: «Папа, давай 
на «лесенку!»

ЗОЖ на всю жизнь
А.О.: Наш проект не просто про 

спорт, а про формирование парт-
нерских отношений между разными 
группами иркутян, создание город-
ского единства. Радует, что нас под-
держали представители бизнес-со-
общества. Предприниматели четко 
осознают, как важен сейчас здоро-
вый образ жизни. Например, сотруд-
ники генерального партнера проекта 
— сети АЗС «Байкальская регио-
нальная компания» — отметили, что 
многие на личном опыте убедились 
в пользе спорта при восстановлении 
организма после перенесенного ко-
ронавируса. Поэтому им важно под-
держать Год массового спорта. А нам 
важно увидеть результативность 
проекта — чтобы год закончился, 
а любовь к здоровому образу жизни 
у иркутян осталась.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

ТРЕНИРУЕМСЯ ВСЕМ ГОРОДОМ!Вэтих соревнованиях нет 
проигравших — только 
победа над собственной 

ленью, страхами и лишними 
килограммами. Массовые 
зарядки в городских округах, 
единый спортивный портал 
с личными кабинетами, советы 
от опытных тренеров и встречи 
с чемпионами: весь 2021 год 
в Иркутске будет посвящен 
массовому спорту. Какие 
мероприятия ожидают горожан, 
как занятия физической 
культурой помогают бороться 
с коронавирусной инфекцией 
и почему от нашего сегодняшнего 
образа жизни зависит здоровье 
будущего поколения, нам 
рассказал начальник управления 
по физической культуре, 
спорту и молодежной политике 
администрации города Дмитрий 
Абрамович и PR-специалист, 
один из организаторов Года 
массового спорта в Иркутске 
Александр Откидач.

Как пройдет Год массового спорта в Иркутске

СЕРИЯ БЕСПЛАТНЫХ 
ФИТНЕС–МАРАФОНОВ

Оnline-тренировки от тренеров фитнес-клубов 
World Class и «Физрук» во всех социальных сетях 
и мессенджерах

МАССОВЫЕ СПОРТИВНЫЕ ЗАРЯДКИ
Ежедневно в микрорайонах города тренеры Ассо-
циации операторов фитнес-индустрии Иркутской 
области будут проводить массовые зарядки для 
всех желающих

СДАЧА ГТО
В каждом округе Иркутска создадут центры сдачи 
и фиксации результатов

ЗАВТРАК С ЧЕМПИОНАМИ
Участие победителей и призеров Олимпийских 
игр в школьных уроках физкультуры, специальные 
завтраки по рецепту чемпионов от МУП «Комбинат 
питания» в школах и детских садах

КУЛИНАРНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 
СПОРТИВНОЙ ЕДЫ
Иркутские шеф-повара продемонстрируют новин-
ки, посвященные Году массового спорта

НАРОДНЫЕ ИГРЫ ОТ БАБРА
Полупрофессиональный чемпионат между округа-
ми Иркутска в нескольких дисциплинах

ПЕРВЫЙ СПОРТИВНЫЙ БАБРФЕСТ
Самое крупное спортивное событие года, приуро-
ченное ко Дню физкультурника и промежуточному 
подведению итогов Года массового спорта. Десят-
ки интерактивных игровых площадок, яркое шоу 
и финалы чемпионатов проекта

БИТВА ВУЗОВ
Серия массовых соревнований среди студенческой 
молодежи Иркутска в формате «Вуз на вуз, общага 
на общагу»

КАКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ ПРОЙДУТ В ИРКУТСКЕ В РАМКАХ ГОДА МАССОВОГО СПОРТА?

Александр Откидач: «Мы хотим Александр Откидач: «Мы хотим 
объединить иркутян в единую объединить иркутян в единую 

спортивную команду»спортивную команду»

Дмитрий Абрамович: «Главная Дмитрий Абрамович: «Главная 
наша задача — привлечь как наша задача — привлечь как 

можно больше иркутян  можно больше иркутян  
к активному образу жизни»к активному образу жизни»
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За первые полгода 2020 года ко-
личество субъектов малого и средне-
го бизнеса в Иркутске сократилось 
на 7,8 % (с 37 891 до 34 950 пред-
приятий). Но к концу года бизнес 
все-таки окреп, и в городе насчиты-
вался уже 36 701 предприниматель. 
В сравнении с другими городами 
России, сопоставимыми по числен-
ности населения, Иркутск остался 
привлекательным для ведения биз-
неса: он на третьем месте по коли-
честву субъектов малого и среднего 
предпринимательства после Влади-
востока и Барнаула. Сдержать кри-
зис помогли своевременно введен-
ные меры поддержки.

В 2020 году администрация 
Иркутска запустила новую под-
программу «Стимулирование пред-
принимательской инициативы», 
в которой были предусмотрены 
разные виды помощи. Заявки 
на конкурс подали 52 предпринима-
теля, из них 26 получили субсидию: 
на возмещение затрат по арендной 
плате (21), приобретению оборудо-
вания и передачу исключительных 
прав (4), процентов по кредиту (1).

— На момент начала пандемии 
у нас было 5 кофеен в Иркутске. 
Одну закрыли сразу в апреле, две 
еще в течение года. Сразу стали ис-
кать всевозможные меры поддерж-
ки. Взяли кредит под 2 %, который 
потом государство нам полностью 
возместило (потому что мы сохра-
нили 90 % штата). Максимальная 
сумма займа рассчитывалась исходя 
из количества трудоустроенных со-
трудников. Все полученные сред-
ства мы направили на зарплаты 

работникам и налоги государству, 
— рассказывает Артем Знаменский, 
владелец сети кофеен. — Осенью 
узнали о конкурсе на субсидию 
от местного бюджета. Подали за-
явку и получили поддержку в виде 
финансовой компенсации арендной 
платы. Из городского бюджета нам 
выделили около 300 тысяч рублей, 
и это помогло в какой-то момент 
остаться на плаву.

Артем считает, что 2021 год мо-
жет оказаться еще сложнее. У людей 
иссякли запасы, зато накопились 
кредиты и долги… По его словам, 
спрос клиентов до сих пор не вер-
нулся на прежний уровень. Тем 
не менее кофейная сеть планирует 
возобновить работу своей точки 
в международном терминале аэро-
порта, поскольку из Иркутска уже 
открылись рейсы в Киргизию, Тад-
жикистан и Турцию.

Открытию границ особенно ра-
дуется еще один сегмент бизнеса 
— туристический. По признанию 
директора иркутского турагентства 
Анны Клепиковой, в 2020 году они 
пережили 5–6 «мертвых» месяцев.

— После закрытия границ тур-
агентства оказались не защищены: 
нужно было выплачивать компен-
сации клиентам, платить аренду 
и зарплату сотрудникам. В общем, 
серьезная финансовая нагрузка. Хо-
рошо, что мы работаем «в белую», 
имеем все отчеты и документацию. 
Это позволило получить меры под-
держки: и кредит под 2 % (на зар-
платы сотрудникам и налоги), 
и субсидию от администрации горо-
да, — продолжает Анна Клепикова. 
— От городской администрации нам 
выделили субсидию на возмещение 
аренды, покрыли 50 % годовой пла-
ты, а это почти 200 тысяч рублей. 
Этого хватило, чтобы заткнуть все 
«дыры», пока не возобновились 
рейсы и не начались бронирования. 

Крайне нестабильная ситуация со-
храняется до сих пор, потому что 
обещают третью волну, люди осто-
рожничают. Надеемся, что столь же 
тяжелой ситуации все-таки уже 
не будет.

Некоторым представителям мало-
го и среднего предприниматель-
ства в Иркутске удалось не только 
остаться на плаву, но и масштаби-
ровать свой бизнес. Как говорится, 
не было бы счастья, да несчастье 
помогло.

— На фоне пандемии поток кли-
ентов (и, соответственно, доходов) 
упал на 80 %. Пик кризиса пришел-
ся на осень, когда заболела боль-
шая часть населения, — отмечает 
Ярослава Кокоулина, руководитель 
салона красоты. — Во время панде-
мии мы столкнулись с наглостью 
арендаторов, которые повысили 
нам плату в два раза. Спасение 
пришло от городских властей — по-
могли с помещением. Мы выиграли 
конкурс на субсидию, переехали на 
новую точку и заключили договор 
аренды на 10 лет. Размер платежа 
такой же, как был на прежнем ме-
сте, но площадь салона в два раза 
больше. Благодаря этому смогли 
заложить основу для собственного 

учебного центра. Получается, в ус-
ловиях, ко гда 40 % салонов красоты 
в Иркутске закрылись, мы, наобо-
рот, расширили свой бизнес. В этом 
году намерены получить лицензию 
на обучение и надеемся, что го-
сударство нам окажет содействие 
в этом вопросе.

В 2021 году подпрограмма по под-
держке малого и среднего пред-
принимательства продолжает дей-
ствовать. До 9 апреля принимаются 
заявки на возмещение затрат, поне-
сенных за предшествующий кален-
дарный год:

1) связанных с выплатой про-
центов по кредитам, привлеченным 
в российских кредитных органи-
зациях на приобретение и (или) 
модернизацию основных средств 
и (или) пополнение оборотных 
средств;

2) связанных с приобретением 
нового производственного обору-
дования (в том числе приобретен-
ного в лизинг) и (или) передачей 
комплекса исключительных прав, 
деловой репутации и коммерческого 
опыта по договору коммерческой 
концессии;

3) направленных на оплату аренд-
ных платежей в связи с производ-
ством товаров, выполнением работ, 
оказанием услуг в арендованных 
помещениях;

4) связанных с оплатой ком-
мунальных услуг и (или) оплатой 
договоров технологического при-
соединения к инженерной инфра-
структуре в целях производства 
товаров.

На конкурс уже прислали  
23 заявки. В этот раз из городского 
бюджета на субсидии выделят  
4 млн рублей. Все подробности —  
на официальном сайте администра-
ции Иркутска www.admirk.ru в раз-
деле «Малый и средний бизнес».

Ксения Исакова

КАК СУБСИДИИ СПАСЛИ ИРКУТСКИХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ ВО ВРЕМЯ ПАНДЕМИИ

О поддержке субъектов малого и среднего бизнеса в областном центре

Пандемия коронавируса 
оставила шрамы на всех 
бизнес-отраслях, 

в особенности пострадали сферы 
туризма, транспорта, общепита 
и сервиса. В этой затянувшейся 
проверке на прочность выжили 
те, кто оптимизировал бизнес-
процессы или обратился 
за господдержкой. Помощь 
оказывалась как на федеральном 
уровне (кредит под 2 %, который 
при определенных условиях 
закрывало само государство), так 
и на муниципальном. В Иркутске 
26 представителей малого 
и среднего предпринимательства 
получили весомую поддержку 
от возмещения арендной платы 
до выделения помещений. 
В 2021 году муниципальные 
субсидии для бизнеса продлили.

Количество субъектов малого и среднего предпринимательства в сравнении 
с другими городами РФ (в расчете на 10 тыс. чел. населения)

Артем Знаменский, владелец сети 
кофеен:

— Я не самый спортивный человек, но вот уже бо-
лее 10 лет занимаюсь йогой. Йога дает гибкость, мо-
бильность, понимание своего тела. Это еще и духовная 
практика, которая помогает сохранять спокойствие 
и самообладание даже в таких стрессовых ситуациях, 
как пандемия.

Анна Клепикова, директор 
туристического агентства:

— Спорт — это моя любимая тема! Хотя я при-
шла к нему только в осознанном возрасте. Работа 
с людьми сильно выматывает, отнимает много сил, 
восполнить их получается только с помощью спорта. 
Каждое утро хожу в «Байкал-Арену», занимаюсь си-
ловыми тренировками, там очень хорошие условия 
и оборудование.

Ярослава Кокоулина,  
руководитель салона красоты:

— Я с детства занималась спортом, училась в иркут-
ской ДЮСШ № 4, потом в Краснодаре. У меня даже 
есть второй взрослый разряд по баскетболу. Сейчас 
уже не играю и профессионально спортом не занима-
юсь, перешла на лечебную физкультуру и активный 
отдых вместе с семьей.

ГОД МАССОВОГО СПОРТА 

В этом году на субсидии предпринимателям  В этом году на субсидии предпринимателям  
из городского бюджета выделят 4 млн руб.из городского бюджета выделят 4 млн руб.
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В избирательном округе № 21 под угрозой под-
топления оказалась жилая застройка на улицах 
Воеводы Сенявина, Губернатора Трескина, Нико-
лая Полякова, перекресток Губернатора Трескина, 
Ивана Чурина, 3-ей Огородной. Из-за этого Юрий 
Коренев собрал рабочее совещание в микрорайоне 
Топкинском и верхней части предместья Марата. 
С заместителем мэра — председателем комитета 
городского обустройства Романом Орноевым, пред-
ставителем МУП «ИркутскАвтодор» и специали-
стами КГО обсудили меры, которые можно принять 
при асфальтировании дорог, чтобы не допустить 
подтопления в будущем.

— При разработке проекта по реконструкции 
улицы Шевцова проектировщик будет искать воз-
можность предусмотреть там водоотвод и ливневую 
канализацию. 

"
Что касается улиц частного сектора, 
то подумаем о путях решения этой 
проблемы, чтобы можно было отвести 
воду от домов и сберечь дорогу, — 
говорит депутат.

В предместье Рабочее от паводка пострадала 
часть садоводств по Плишкинскому тракту. В зоне 
затопления оказались садоводства «Родник», «Свет-
лый», «Текстильщик», «Солнышко», «Строитель» 
и другие. Также о возможном подтоплении уведо-
мили и жителей микрорайона Падь Грязнуха.

— На борьбу со стихией были брошены силы ад-
министрации города, МЧС, аварийно-спасательного 
отряда. В течение дня пропаривали и пропиливали 
русло реки Солонянки, завозили гравий, откачива-
ли воду из домов. В Иркутске введен режим повы-
шенной готовности, — прокомментировал ситуацию 
депутат Алексей Распутин.

А несколькими днями ранее Алексей Распутин 
оказал помощь многодетной семье. Мама четверых 
детей, воспитывающая их в одиночку, обратилась 
к нему и рассказала, что работает в трех разных 
местах, чтобы обеспечить семью, и снимает квар-
тиру. По состоянию здоровья женщина временно 
оказалась нетрудноспособной, а значит, без средств 
к существованию.

Обращением немедленно занялся Благотвори-
тельный фонд Алексея Распутина. В течение двух 
часов после обращения был сформирован набор 
первой необходимости с продуктами, одеждой 
и другими вещами.

— Также ранее к нам обратилась женщина 
37 лет из Тайшета. Она одна воспитывает двух 
детей и имеет заболевание почек, поэтому стоит 
в очереди по пересадке органа. Жизнедеятельность 
ее организма второй год поддерживает аппарат 
«искусственная почка» — гемодиализ, поэтому се-
мья вынуждена была переехать в Иркутск и жить 
на съемной квартире. Все вещи остались в Тайшете, 
а средств не хватает даже на самое необходимое, — 
рассказал Алексей Распутин.

Для этой нуждающейся семьи собрали продукты, 
одежду, бытовые вещи, спальные принадлежности. 
В общей сложности доставили около десяти коробок 
благотворительной помощи.

Алексей Распутин регулярно оказывает поддер-
жку тем, кто в ней нуждается. Его благотворитель-
ному фонду в апреле этого года исполнится четыре 
года. Обратиться за помощью можно по телефону  
8 (964) 653-45-17.

Мария Николаева
Фото Дарьи Таракановой

На первых трех уроках будут изготавливать эле-
ментарные бумажные самолетики — на этих мо-
делях дети поймут сам принцип моделирования. 
Далее уже будут делать модели из картона, фанеры 
на резиновом моторе. Если кому-то понравится это 
направление, то ребята смогут посещать професси-
ональные секции. Как говорит Григорий Вакуленко, 
по статистике 1–2 человека из 10 занимающихся 
авиамоделизмом посвящают этому занятию всю 
свою жизнь — кто-то становится авиамехаником, 
кто-то пилотом или инженером-конструктором.

Руководитель технического кружка «Модели 
строим сами» Владимир Колесников отмечает: 
такая деятельность развивает у детей интеллект 
и мелкую моторику рук. Также он рассказал, что 
ранее в стране были сотни тысяч авиамоделистов, 
а сейчас десятки. В Иркутске с такими специалиста-
ми также наблюдается дефицит. Директор благо-
творительного фонда «Байкал Интеграция» Ирина 
Попова согласна, что это важное направление, ведь 
Иркутск — город авиастроения. Здесь родились вы-
дающиеся инженеры-конструкторы, например, Ми-
хаил Янгель, есть крупнейшее предприятие авиа-
прома — Иркутский авиазавод.

— И это направление необходимо развивать. На-
шему фонду на территории ДОСААФ было выделено 
помещение в 113 квадратов. Вместе с социальными 

партнерами мы переоборудовали его под многопро-
фильный научно-творческий центр с авиамодель-
ным уклоном, где дети смогут заниматься, — сказа-
ла она.

12 апреля в честь Дня космонавтики на базе 
школы № 28 пройдут соревнования между школь-
никами, которые сами сделают модели самолетов 
для состязания. 15 апреля состоится региональный 
семинар на тему: «Формирование программы пер-
спективного развития уроков с последующим пере-
ходом школьников в специализированный кружок 
по авиамоделизму». А 30 апреля планируется про-
вести соревнования между образовательными уч-
реждениями № 2, 5, 28. Там будут определяться по-
бедители в личном первенстве и командном зачете.

Мария Николаева
Фото из архива депутата  

Г. Вакуленко

ВЕСЕННЯЯ ВОДА 

ВОЗРОЖДЕНИЕ АВИАМОДЕЛИРОВАНИЯ 

За прошедшую зиму в Иркутске выпала 
тройная норма снега. С наступлением 
тепла быстро тающие сугробы создали 

частному сектору проблему: территории 
начало заливать талой водой. Депутаты 
городской думы Юрий Коренев и Алексей 
Распутин пришли на помощь жителям.

Пробные занятия 
по авиамоделированию пройдут 
уроках технологии в школах № 2, 

5 и 28. Об этом рассказал депутат думы 
города Григорий Вакуленко. Затем практику 
постепенно распространят на весь Иркутск.

Алексей Распутин и Юрий Коренев взяли под контроль 
ситуацию с паводками в своих округах

Почти забытую дисциплину будут преподавать в трех 
иркутских школах

Леонид Усов, заместитель 
председателя думы города 
Иркутска

— Практически 
каждый день у меня 
начинается с занятий 
спортом. Это помогает 
всегда быть в тонусе, 
воспитывает дисцип-
лину, характер.

И я уверен, что мы 
должны с раннего воз-
раста прививать детям 
интерес к занятиям физкультурой. Чтобы 
воспитывать олимпийских чемпионов, 
необходимо развивать массовый спорт, 
строить больше спортивных площадок, 
новых спортивных объектов. В своем 
округе я уделяю этому вопросу большое 
внимание.

Сейчас заниматься спортом престиж-
но, модно, и эту тенденцию нужно под-
держивать, делать все, чтобы массовый 
спорт был бесплатным и доступным для 
горожан. Еще один важный момент — 
решение кадрового вопроса, повышение 
престижности тренерской работы, чтобы 
молодые специалисты не в коммерцию 
уходили, а вели занятия в муниципаль-
ных спортивных школах.

Григорий Вакуленко, 
депутат думы города 
Иркутска

— Я всю жизнь 
занимался спортом. 
В детстве и юности 
увлекался борьбой, 
восточными едино-
борствами, мотокрос-
сом. И сейчас веду ак-
тивный образ жизни, 
постоянно тренируюсь 
в спортклубе, с детьми 
в походы хожу.

У себя в округе вижу огромное желание 
жителей заниматься спортом, поддержи-
вать свое физическое здоровье. У нас мно-
гие пожилые жители занимаются скан-
динавской ходьбой. Молодежь говорит 
о недостатке спортивных площадок, и мы 
сейчас с департаментом физкультуры 
и спорта активно ведем работу по устрой-
ству новых и ремонту уже имеющихся 
площадок. Сейчас рассматриваем строи-
тельство крытого физкультурно-оздоро-
вительного комплекса, планируем ворк-
аут устанавливать.

Еще хочу, чтобы у нас на стадионе 
«Рекорд» были открытые часы для всех 
желающих: зимой там можно устраивать 
массовые катания на катке, а летом поль-
зоваться беговой дорожкой.

Василий Донских, депутат 
думы города Иркутска

— Спорт — важная 
часть моей жизни, 
и я стараюсь поддер-
живать себя в форме. 
Играю в футбол, хожу 
в бассейн. В этом году 
по состоянию здоро-
вья в свой любимый 
хоккей не играл, 
но планирую навер-
стать в следующем 
сезоне.

Считаю, что развивать массовый спорт 
так же важно, как, например, здравоохра-
нение или культуру. У нас в округе многое 
делается для этого. Мы курируем работу 
корта при школе № 6, где занимаются 
ребятишки с тренером. На протяжении 
7 лет в округе работает детская летняя 
площадка. В прошлом году по программе 
«Народные инициативы» сделали пло-
щадку для мини-футбола и баскетбола 
на улице Алмазной. В этом году заплани-
рован ремонт стадиона школы № 77, уста-
новка еще двух спортивных площадок.

ГОД МАССОВОГО СПОРТА 
В ИРКУТСКЕ

Сейчас ситуация приходит в норму, Сейчас ситуация приходит в норму, 
подтопленные участки постепенно осушаютсяподтопленные участки постепенно осушаются

Сначала мастер-класс провели для учителей, Сначала мастер-класс провели для учителей, 
чтобы потом они передали знания детямчтобы потом они передали знания детям
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Алексей Распутин впервые был избран в го-
родскую думу в 2016 году. Он предпринима-
тель, кандидат экономических наук. Окончил 
три высших учебных заведения — Байкальский 
государственный университет, Сибирско-аме-
риканский факультет управления (ИГУ) и Ир-
кутский научно-исследовательский технический 
университет по специальности «Промышленное 
и гражданское строительство». Работал на ОАО 
«Саянскхимпласт», в администрации города 
Саянска, на Ангарском цементно-горном ком-
бинате. С 2007 года и по настоящее время — ге-
неральный директор финансово-строительной 
компании «Родные берега». Женат, воспитывает 
двух сыновей.

— В ваш округ входит предместье Ра-
бочее — это территория, где сосредото-
чено много ветхого и аварийного жилья. 
Полагаю, что для вас как для депутата 
проблема сноса старых домов и расселе-
ние жителей основополагающая?

— Предместье Рабочее, действительно, одно 
из старейших в Иркутске. В дореволюционные 
времена оно развивалось как ремесленное, за-
тем, со строительством завода тяжелого маши-
ностроения имени Куйбышева, здесь началось 
возведение временного жилья для специалистов 
и рабочих предприятия. Особенно активно оно 
шло в середине прошлого века. Срок эксплуата-
ции этих строений давно истек, завод Куйбышева 
закрылся, а в домах барачного типа продолжают 
жить люди, в большинстве своем уже пожилые. 
Кому-то просто некуда уехать, а кто-то (и надо от-
метить, что таких жителей в Рабочем немало) ис-
кренне любит свое предместье. Здесь прошла их 
молодость, здесь живут близкие друзья, родствен-
ники. Есть и молодые ребята, которые верят, что 
Рабочее со временем станет современным ком-
фортным районом, и тоже не уезжают отсюда.

"
На самом деле Рабочее — это очень 
перспективная в плане развития 
территория. Близость к центру 
города, живописные места рядом 
с Ушаковкой, ровное плато, два 
красивейших старинных храма… 
Но проблема заключается в том, что, 
в отличие, например, от Ново-Ленино, 
которое в последние годы динамично 
развивается, сюда не заведена труба 
центрального теплоснабжения.

 Вдоль основной улицы Баррикад здесь стоят 
15 стареньких котельных, обеспечивающих район 
теплом. Кроме того что его себестоимость получа-
ется очень высокой, работают кочегарки на угле 
и мазуте, а это, естественно, не лучшим образом 
сказывается на экологии и в итоге — на здоровье 
местных жителей. Вкладываться в ремонт того 
жилого фонда, который сейчас мы имеем в пред-
местье, бессмысленно. Но чтобы построить новый 
современный микрорайон, нужна теплоцентраль. 
Стоимость ее прокладки оценивается примерно 
в 1,5 млрд рублей. Если ее сделать, то по програм-
ме комплексного развития застроенных террито-
рий туда зайдут строительные компании и через 
3–5 лет Рабочее превратится в привлекательный 
современный жилой район.

— Каковы перспективы решения этого 
вопроса?

— Я работаю над этим с того самого момента, 
как был избран в городскую думу, — с 2016 года. 
Проект теплоцентрали уже есть, понимание сто-
имости есть, как это сделать технически, тоже по-
нятно. Все упирается в вопрос финансирования. 
Без участия государства региональная и город-
ская власть, даже с опорой на энергетиков, его 

не решит. Надеюсь, что до июня текущего года 
на этот вопрос будет найден ответ.

— То есть получается, что сейчас 
строить в предместье что-то новое не-
возможно? Или с учетом того, что соци-
альная инфраструктура здесь развита 
слабо, все же какие-то объекты возво-
дить планируется?

— Действительно, социальными объектами 
предместье Рабочее, мягко скажем, обделено. 
Дома культуры здесь нет, физкультурно-оздо-
ровительный центр с бассейном когда-то был, 
но сейчас он в таком состоянии, что проще по-
строить новый, чем его отремонтировать.

В Рабочем, как я уже сказал, сформированы 
очень крепкие связи между жителями. Люди 
здесь живут простые, открытые, прямо в глаза 
выскажут то, что думают. Если же почувствуют, 
поверят, что ты искренне за их проблемы бо-
леешь, всегда помогут. Постепенно удалось со-
брать здесь здоровый, крепкий актив, в котором 
есть и бабушки-пенсионерки, и молодежь. Стали 
вместе думать, как сплотить побольше людей. 
Первое, что решено было сделать, — благоустро-
ить Каштаковскую рощу. Место красивое, но за-
пущенное. Своими силами его облагородили, сде-
лали освещение, горку для катания, обустроили 
футбольное поле, стали там проводить праздники 
— Новый год, Масленицу, спортивные соревнова-
ния, начали приглашать тренеров, аниматоров. 
В итоге в 2019 году общественное пространство 
«Каштаковская роща» удалось включить в про-
грамму «Формирование комфортной городской 
среды». Там появились детские и спортивные 
площадки, прогулочные зоны, была смонтирова-
на сцена, сделаны скамейки для зрителей. В этом 
году в роще пройдет второй этап благоустройства 
и проект будет завершен.

Параллельно велась работа над созданием 
ФОКа, ориентированного на развитие зимних 
видов спорта. В 2023 году его должны сдать. 

Средства в бюджете заложены, под-
тверждено федеральное финанси-
рование. Он будет располагаться 
в районе улицы Ленской, где нахо-
дятся гимназия № 1 и школа № 66. 
Кстати, на базах школы и гимназии 
по программе «Народные инициа-
тивы» построили спортивные стади-
оны. В настоящее время в гимназии 
№ 1 намечена реконструкция корпу-
са начальных классов и хоккейного 
корта.

Готова и проектно-сметная до-
кументация для новой поликлиники 
на улице Напольной сразу за здани-
ем действующего медучреждения. 
Готов проект для строительства но-
вого бассейна.

"
Еще одна 
из перспективных задач 
— преобразование 
набережной реки 
Ушаковки. К ее решению 
подключили молодых 
архитекторов — 
участников Зимнего 
градостроительного 
университета, который 
ежегодно проходит 
на базе ИрНИТУ. 

Ребята прорабатывали концеп-
цию благоустройства береговой 
линии и предложили очень много 
креативных подходов. Проекты 
передали главному архитектору го-
рода и, думаю, они будут использо-
ваны на практике.

Но, повторюсь, предместье Ра-
бочее нуждается в масштабной 

модернизации. Все объекты, которые я перечис-
лил, будут снабжаться теплом от уже существу-
ющих котельных, что создаст дополнительную 
нагрузку.

— Вы родились в Ангарске, где ваши 
родители строили АНХК. Учились в шко-
ле Саянска, где строился химический 
гигант. Сейчас возглавляете крупную 
строительную компанию, как депутат 
думаете о комплексной модернизации 
территории своего округа. Тяга к пред-
принимательству, стремление к реше-
нию масштабных задач — это ваши при-
родные качества?

— Мама у меня работала экономистом, отец 
— инженер до мозга костей. Любил решать слож-
ные технические задачи и руками умел работать. 
Конечно, я с детства видел, что родители заняты 
большим делом, которое им интересно.

Школу я закончил как раз в тот период, когда 
активно стало развиваться предпринимательство, 
и поступил в Институт народного хозяйства, сей-
час Байкальский государственный университет. 
После окончания вуза вместе с женой, которая 
тоже училась в Нархозе, вернулся в Саянск, рабо-
тал в заводоуправлении. Строительным бизнесом 
заинтересовался гораздо позднее, когда работал 
на Ангарском цементном заводе. Чтобы пони-
мать специфику, решил получить профильное 
строительное образование. Так поступательно 
шел к созданию собственного дела, и выбор мой 
не был случайным… Предпринимателем, думаю, 
надо быть на генетическом уровне. Внутренняя 
готовность идти на риск, без которой не может 
состояться предприниматель, — это все-таки 
от природы. Мне решение масштабных задач дает 
развитие и реализацию.

Нина Александрова
Фото из архива депутата

ПЕРСПЕКТИВНОЕ 
ПРЕДМЕСТЬЕ РАБОЧЕЕ

Иркутское предместье Рабочее, 
по словам депутата Алексея 
Распутина, в плане развития — 

одна из самых перспективных в городе 
территорий. Среди несомненных 
приоритетов — близость к историческому 
центру, красивая местность вблизи реки 
Ушаковки, неравнодушные к судьбе 
своего района жители — бывшие рабочие 
завода Куйбышева. Главный тормоз 
на пути в светлое будущее — отсутствие 
магистрального теплоснабжения. 
Именно над решением этой ключевой 
проблемы бьется депутат думы Иркутска 
от избирательного округа № 22 Алексей 
Распутин.

Депутат Алексей Распутин — о необходимости 
строительства теплоцентрали в своем округе

«Люди в Рабочем простые, открытые.  «Люди в Рабочем простые, открытые.  
Если почувствуют, что ты искренне за их Если почувствуют, что ты искренне за их 

проблемы болеешь, всегда помогут» проблемы болеешь, всегда помогут» 
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17 ПАРКОВ И СКВЕРОВ ОБУСТРОЯТ В ИРКУТСКЕ В 2021 ГОДУ
Где появятся новые общественные пространства и как иркутяне будут выбирать объекты благоустройства на следующий год

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Вэтом году Иркутск заметно преобразится. В каждом округе 
появятся обновленные парки и скверы. Всего в рамках 
программы «Формирование комфортной городской 

среды» в городе обустроят 17 парков и скверов, из них 2 — 
по результатам экономии после проведения торгов.  
Также в 54 дворах проведут комплексное благоустройство.

Сад Томсона (2 этап)

Сквер в районе  
ул. Генерала Доватора 

и ул. Трактовая 
(территория вокруг 

МАФ «Тюльпан»)

Бульвар Постышева 
(зона променада от ул. 

Коммунистической 
до ул. Дальневосточной) 

(2 этап)

Академгородок, горнолыжная 
трасса (верхняя часть, включая 

территорию дендропарка)

Академгородок 
(северная часть 

от ул. Улан-Баторской 
до развязки 

Академического моста)

Сквер в районе 
бульвара Рябикова,  

4, 5, 6, 15а

Парковая зона 
между  

ул. Терешковой 
и ул. Пушкина  

(2 этап)

Микрорайон 
Первомайский, 

75–76

улица Волжская 
от дома № 14а 
до дома № 15

Сквер по ул. Чехова, 3

Территория ул. Розы 
Люксембург, 217, 217а

Территория ул. Розы 
Люксембург, 227, 229

ЛЕНИНСКИЙ ОКРУГЛЕНИНСКИЙ ОКРУГ

СВЕРДЛОВСКИЙ СВЕРДЛОВСКИЙ 
ОКРУГОКРУГ

КСТАТИ
Иркутянам во время 
первого всероссийского 
онлайн-голосования 
будут помогать волон-
теры. Об этом рассказал 
заместитель министра 
по молодежной поли-
тике Иркутской области 
Артем Миронов. Он 
отметил, что в регионе 
к работе по сопрово-
ждению голосования будет привлечено более 
400 волонтеров. Все они пройдут необхо-
димое обучение. Добровольцы будут рабо-
тать с планшетами для голосования в МФЦ, 
торговых центрах, объектах культуры и обще-
ственных местах. На текущий момент в Иркут-
ске определен предварительный список, где 
будут расположены места для голосования. 
В готовом виде он будет в ближайшее время 
опубликован на сайте администрации Иркут-
ска и министерства по молодежной политике 
Приангарья.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО

ГОД МАССОВОГО СПОРТА В ИРКУТСКЕ
Новая спортивная инфраструктура в этом году появится на многих общественных пространствах. 
Так, на территории парка в микрорайоне Солнечный обустроят велодорожки. Гимнастические 
комплексы и спортивные площадки установят на бульваре Постышева. На горнолыжной трассе 
в Академгородке проведут освещение, а в сквере на бульваре Рябикова облагородят уже имею-
щуюся спортивную площадку. Велодорожки, дорожки для скандинавской ходьбы и спортивные 
площадки построят на территории ул. Розы Люксембург, 217, 217а и в пади Грязнуха.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ТЕРРИТОРИИ 
ИРКУТСКА, ПЛАНИРУЕМЫЕ  

К БЛАГОУСТРОЙСТВУ В 2022 ГОДУ:
Октябрьский округ

 � Курсантский сквер (ул. Советская, 176, корп. 193)
 � Северная часть острова Юность
 � Сквер «Аистенок» (пересечение ул. Байкальской и Совет-
 � ской)
 � Русско-Амурский мемориальный комплекс

Свердловский округ
 � Сквер перед бассейном «Изумруд» (в районе перекрестка  
ул. Лермонтова и ул. Чернышевского, 12)

 � Академгородок, горнолыжная трасса (верхняя часть, вклю-
чая территорию дендропарка) (2-й этап)

 � Сквер в микрорайоне Первомайский (падь Долгая)
 � Сквер в районе ул. Маршала Конева, 44
 � Роща «Синюшина гора» (3-й этап)

Ленинский округ
 � Ул. Розы Люксембург, остановка «Школьная»
 � Парк «Комсомольский»
 � Территория по ул. Трактовой (возле моста через Иркут)

Правобережный округ
 � Парк в микрорайоне Зеленый
 � Берег реки Ушаковки (3-й этап)
 � Площадь Декабристов
 � Сквер в районе дома № 1 по ул. Волконского
 � Ул. Карла Маркса (на участке от ул. Ленина до бульвара 
Гагарина)

 � Ул. Нижняя Набережная (2-й этап)

ИРКУТСК, ГОЛОСУЙ  
ЗА БЛАГОУСТРОЙСТВО!

Горожане смогут выбрать объекты 
благоустройства 2022 года  

с 26 апреля по 30 мая
В этом году иркутя-

не впервые будут вы-
бирать общественные 
пространства, которые 
облагородят в 2022-м, 
на новой федеральной 
интернет-платформе. 
Об этом рассказала 
Марина Шевела, на-
чальник департамента 
городской среды комитета го-
родского обустройства админи-
страции Иркутска.

— Наша задача — объеди-
нить усилия горожан, чтобы 
Иркутску в следующем году 
представилась возможность 
за счет средств федерального 
и областного бюджетов полу-
чить максимальное финанси-
рование на благоустройство 
объектов, которые мы за-
планировали к реализации 
в 2022 году, — отметила она.

Минимальный возраст 
гражданина, допущенного 
до голосования,— 14 лет. 
На выбор иркутянам 
предложат 18 городских 
территорий.

— Основная идея феде-
рального проекта заклю-
чается не просто в благо-
устройстве территорий, 
а в преображении про-
странств, которые нужны 
жителям. Поэтому было 

принято решение 
о финансировании 
только тех про-
ектов, которые 
прошли голосова-
ние в онлайн-фор-
мате. Причем мы 
ставим себе амби-
циозную задачу — 
получить средства 

на реализацию всех запла-
нированных объектов, соот-
ветственно, мы надеемся, что 
за объекты благоустройства 
проголосует около 90 тысяч 
иркутян, — добавила Марина 
Шевела.

Раньше жители Иркутска 
могли проголосовать за два 
объекта: один городского 
значения и один — район-
ного. В этом году горожанин 
вправе выбрать только один 
объект.

— Эта программа наибо-
лее востребована жителями, 
потому что касается благо-
устройства дворов, парков 
рядом с их домом. Програм-
ма продлена до 2030 года, 
а значит, у Иркутска есть 
хорошая возможность бла-
гоустроить еще больше го-
родских общественных про-
странств, — подчеркнул мэр 
Иркутска Руслан Болотов.

Бульвар Постышева 
(зона променада от ул. 

Коммунистической 
до ул. Дальневосточной) 

(2 этап)

улица Волжская 
от дома № 14а 
до дома № 15

Сквер по ул. Чехова, 3

Парк микрорайона 
Солнечный (2 этап)

Падь Грязнуха

Каштаковская 
роща (2 этап)

ОКТЯБРЬСКИЙ ОКРУГОКТЯБРЬСКИЙ ОКРУГ

ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ 
ОКРУГОКРУГ

СПРАВКА
Со списком общественных территорий 
и дизайн-проектами благоустройства можно 
ознакомиться на сайте https://38.gorodsreda.
ru/. Голосование за объекты благоустройства 
2022 года начнется 26 апреля и продолжится 
до 30 мая. Проголосовать можно на сайте
http://za.gorodsreda.ru/.

СЛЕДИТЕ!
В следующих номерах нашей газеты мы продолжим рассказывать 
об объектах благоустройства, о том, что там планируется делать 
и как горожане могут контролировать ход работ.
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Скоро на всех экранах 
города

Недавно в Иркутске провели 
полную инвентаризацию отдельно 
стоящих рекламных конструкций 
и выяснили следующее. Фактически 
в городе установлено 979 баннеров, 
из них 67 незаконны — их нет  
в утвержденной схеме расположе-
ния рекламных конструкций.

— Получается, у нас должно быть 
на руках 912 договоров с законными 
предпринимателями. Но дело в том, 
что практически все соглашения 
были заключены в 2013 году сроком 
на пять лет. Соответственно,  
в 2018-м они истекли, — объясняет 
Иван Фоминых, и. о. заместите-
ля мэра — председатель комитета 
по экономике и стратегическому 
планированию администрации 
Иркутска. — На сегодняшний день 
у нас есть только 51 действующий 
договор с владельцами рекламных 
конструкций, которые были за-
ключены в 2017 году. Остальные 
предприниматели все это время, 
конечно, платили арендную плату 
по факту, но пришло время навести 
порядок и начать работать в право-
вом поле.

Правила игры теперь меняются. 
Во-первых, разрабатывается новая 
схема размещения рекламных объ-
ектов. В прежней было 1280 мест, 
теперь их станет меньше.

— Прошлая схема была разра-
ботана в 2013 году, с того времени 
градостроительная ситуация в горо-
де сильно изменилась, — добавляет 
Никита Щербинин, начальник от-
дела наружной рекламы. — Расши-
рились дороги, появились зеленые 
зоны и новые инженерные сети. 
Все это привело к тому, что многие 
конструкции больше не могут стоять 
на прежних местах или просто стали 
невостребованными.

Во-вторых, для части конструк-
ций изменят формат: с баннера 
на светодиодный экран. Это также 
позволит отказаться от лишних 
объектов.

— Переход к светодиодным экра-
нам позволит сократить число от-
дельно стоящих рекламных щитов, 
но при этом сохранить количество 
информационных поверхностей 
за счет сменяемости. Например, 
на перекрестке, где стоят три бан-
нера, можно поставить один экран, 
— подчеркивает Иван Фоминых. 
— Мы понимаем, что в этом случае 
капитальные вложения предприни-
мателей станут выше (покупка экра-
на, затраты на управление системы 
и электроэнергию), поэтому кон-
тракты будут разыгрываться на бо-
лее длительный срок, на 10 лет.

"
Глава комитета отметил, 
что центральная часть 
города остается зоной, 
свободной от большой 
рекламы. В границах 
исторического поселения 
Иркутска уже нет ни 
одного баннера размером 
3*6 метров.

Предполагается, что после обнов-
ления город поредеет как минимум 
на 130 рекламных щитов. Собствен-
никам конструкций направят уве-
домления о добровольном сносе. 
В случае неисполнения городские 
власти сделают это принудительно, 
а затем взыщут потраченные сред-
ства с предпринимателей.

По сохранившимся рекламным 
местам заключат новые договоры 
на основе торгов. Это и условие 
прозрачного сотрудничества, и га-
рантия своевременной оплаты. 
В 2020 году уличные рекламные 
конструкции принесли в казну Ир-
кутска около 22 млн рублей. После 
нововведений, по оценкам властей, 
ежегодная прибыль составит от 40 
до 50 млн рублей.

«Раздеть» транспорт
Помимо баннеров, мэрия Иркут-

ска заинтересовалась еще одной 
крупной рекламной «поверхно-
стью» — трамваями и троллейбу-
сами. Колесящие по городу вагоны 
сегодня продают все подряд от ниж-

него белья до бетона. Это недопусти-
мо для муниципального транспорта.

— На наш взгляд, мы должны 
отказаться от той разношерстной 
рекламы, которая есть на обще-
ственном транспорте. Сегодня есть 
социально направленная реклама, 
и вот ее нужно размещать на трам-
ваях и троллейбусах, — считает 
первый заместитель мэра Иркутска 
Антон Красноштанов.

Вместо рекламы на вагонах уже 
начал появляться фирменный 
стиль, разработанный к 360-летию 
Иркутска.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Сточки зрения наружной 
рекламы Иркутск 
только встает на тропу 

современности. Отвлекающие 
водителей баннеры, неуместные 
афиши на трамваях, «слойки» 
из объявлений на остановках — 
в крупных городах России это уже 
считается пережитком прошлого. 
Сегодня ценится не броскость 
рекламы, а ее качественная 
подача, информативность 
и оригинальность. Поэтому 
меняются и форматы. 
Администрация Иркутска 
приняла ряд стратегических 
решений: заменить баннеры 
размером 3*6 метров 
светодиодными экранами, 
избавить городской транспорт 
от коммерческой рекламы 
и забрендировать его 
под 360-летие Иркутска, 
а на расклейщиков самовольных 
объявлений воздействовать 
с помощью системы 
«Автодозвона».

А В ЭТО ВРЕМЯ
В городе начинается борьба с самовольно размещенными 
объявлениями. В первую очередь это касается расклейки 
на остановочных пунктах и опорах освещения. Изучив практики 
разных городов и субъектов России, власти Иркутска выбрали 
оптимальное решение — систему «Автодозвон». Тест-площадкой 
станет Правобережный округ.
— Система «Автодозвон» работает по следующему принципу: 
должностное лицо видит размещение рекламного объявления 
в неположенном месте, составляет акт и передает его оператору 
(уполномоченной организации). На указанный в объявлении 
номер запускается непрерывный автодозвон с определенным 
текстом. Чтобы прекратить настойчивые звонки, автор объявления 
должен убрать свою рекламу, написать соответствующее заявление 
и приложить к нему фотографии демонтажа, — объяснила 
заместитель мэра — председатель комитета по управлению 
Правобережным округом Татьяна Эдельман.
Кроме того, нарушитель заплатит штраф за размещение рекламы 
вне установленных мест. Если система хорошо себя зарекомендует, 
то через три месяца эту практику распространят на весь город. 
«Автодозвон» уже давно и успешно борется с самовольными 
объявлениями в Курске, Уфе, Томске, Воронеже и других городах.

В ИРКУТСКЕ УБЕРУТ  В ИРКУТСКЕ УБЕРУТ  
130 БИЛБОРДОВ130 БИЛБОРДОВ

А для части конструкций изменят формат  А для части конструкций изменят формат  
с баннера на светодиодный экранс баннера на светодиодный экран

Незаконные объявления скоро 
исчезнут с остановок, опор освещения 
и городских стен: с ними будет 
бороться система «Автодозвон»

В центральной части города крупные 
баннеры 3*6 метров уже запрещены. 
Следующим шагом станет приведение 
к единообразию маленьких конструкций
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ПОД СВОЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
На рабочей встрече главы региона Игоря Коб
зева с депутатом ГД РФ Сергеем Соколом были 
подведены итоги поездки на север Иркутской 
области, где партия «Единая Россия» следит 
за строительством социальных объектов, бла
гоустройством территорий и реконструкцией 
дорог и мостов.

Партия «Единая Россия» взяла под свою от
ветственность выполнение поручения губер
натора: обеспечить общественный контроль 
реализации нацпроектов в  регионе. Сергей 
Сокол сообщил Игорю Кобзеву, что в ходе по
ездки на местах удалось организовать группы 
общественного контроля с участием жителей. 
На  встречах он  делал акцент на  важности, 
в первую очередь, социальных объектов.

«Правительство Иркутской области уделяет 
особое внимание строительству новых меди
цинских учреждений и оснащению их современ
ным оборудованием, решению кадровой про
блемы в медицинской сфере, — отметил Игорь 
Кобзев.  — Пандемия вскрыла немало болевых 
точек в  отрасли, мы  обязаны устранить все 
«узкие места».

Сергей Сокол поддержал главу региона:
«Для нас важно, чтобы работы выпол-
нялись качественно, чтобы не  возника-
ло ситуаций, когда больница нужна уже 
сейчас, но  из-за ошибок подрядчиков 
строительство приходится растяги-
вать на несколько лет». 

КАРТА НАЦПРОЕКТОВ
Сегодня в  Иркутской области успешно реа
лизуются мероприятия по  11 национальным 
проектам. Еще по  двум новым  — «Наука» 
и  «Комплексный план модернизации и  рас
ширения магистральной инфраструктуры» — 
регион активно взаимодействует с федераль
ным центром. 

Ранее Игорь Кобзев дал поручение проектно
му управлению правительства разработать 
и  запустить открытую интерактивную кар
ту — со всеми объектами, строительство или 
ремонт которых идет в  рамках нацпроектов 
и госпрограмм. 

«Каждый житель области, — подчеркнул губер
натор в Послании Заксобранию, — должен ви
деть, как расходуются бюджетные средства. 
Более того, должна быть возможность оцени
вать качество работ. Таким образом, будет 
сформирована система общественного конт
роля реализации национальных проектов».

ДОРОГИ ДЛЯ ЛЮДЕЙ
Сергей Сокол во время рабочей поездки про
инспектировал несколько участков дорог 
и два моста, имеющих большое значение для 
жителей. В этом году на строительство дорог 
в  Иркутской области по  нацпроекту выделе
но 9,5 млрд рублей. На эти средства построят 
и  реконструируют сотни километров дорог. 
Кроме северных территорий, начнутся рабо
ты на  автотрассах в  направлении Листвянки 
и  Большого Голоустного. Для жителей Иркут
ска самой важной стала новость о подготовке 
проектной документации по  Южному обходу 
города. Такое поручение профильным ведом
ствам дал губернатор Игорь Кобзев.

Состояние автомобильных дорог, постоянные 
пробки для Иркутска сегодня ключевая про
блема. Вот как видит разрешение транспортно
го узла в областном центре мэр Руслан Болотов:

«Мы достаточно четко определились с Игорем 
Ивановичем, что Иркутск с точки зрения про
бок нельзя расшить без обходов. Эта тема про
звучала и в Послании губернатора. Областная 
дирекция автодорог является заказчиком про
ектирования обходов». 

По мнению градоначальника, решить про
блему пробок в  историческом центре Ир
кутска сегодня крайне сложно. 
«У нас очень плотная застройка. На мой 
взгляд, справиться с  пробками можно 
толь ко разгрузив от  транспортных 
потоков центр Иркутска. Но  для это-
го необходимо кардинально изменить 
систему общественного транспорта. 
Заменить устаревший автопарк на  со-
временные комфортные машины. Модер-
низировать маршруты с  применением 
интеллектуальных систем управления 
движением. Город должен стать удоб-
ным для человека, который передви-
гается пешком или на  общественном 
транспорте. При этом важно участие 
в  обсуждении проблем самих жителей, 
их представления о том, как это должно 
быть», — уточнил Руслан Болотов. 

Силами исключительно городского бюдже
та модернизировать транспортную систему 
в Иркутске не получится. Как подчеркнул мэр 
областного центра, нужны «cшитые в  одну 
историю» программы нескольких уровней: 
муниципального, областного и  федерально
го. «Без законодательной поддержки партии 
«Единая Россия» в Иркутске ничего бы никогда 
не делалось», — резюмировал он.

ЖИТЬ В КОМФОРТНЫХ УСЛОВИЯХ
Другой важнейший нацпроект — «Жилье и го
родская среда». С  ним тесно перекликается 
партийный проект «Единой России» «Город
ская среда». 

По сравнению с прошлым годом число муни
ципальных образований, в  которых активно 
идет благоустройство территорий, увели
чилось. В  2020 году в  федеральном проекте 
приняли участие 75 муниципальных образо
ваний различных уровней, в 2021 году — уже 
85. Важно, что любой житель области может 
отдать свой голос в  пользу того или иного 
объекта. Губернатор отдельно обратился к мэ
рам территорий с просьбой организовать ин
формирование о возможности проголосовать 
за те объекты, которые сами жители считают 
необходимым благоустроить.

Тема благоустройства  — одна из  ключевых 
для развития областного центра. В этом году, 
когда Иркутску исполняется 360 лет, она при
обрела особое значение. Работа идет в рамках 
сразу нескольких нацпроектов и профильных 
программ.

По итогам голосования по программе «Народ
ные инициативы» в  текущем году в  Иркутске 
будет реализовано 14 проектов. В  Правобе
режном округе появятся новые спортивные 
сооружения. В  Свердловском округе кроме 
многофункциональной спортплощадки обу
строят смотровую площадку «Глазково» с  ви
довыми террасами на Ангару. В Октябрьском 
округе продолжится благоустройство Солнеч
ного бульвара, приведут в порядок дворовые 
и  общественные пространства. В  Ленинском 
округе для кадетского корпуса школы №45 
обустроят строевой плац с  трибунами. Также 
ряд проектов по выбору жителей будет реали
зован в поселке Вересовка.

Из 42 социальных объектов капитального стро
ительства в  регионе три очень важных нахо
дятся в Иркутске. Это детский сад, крытый ка
ток и школа.

«Завершается строительство новых 
зданий медсанчасти ИАПО: детской поли-
клиники на  400 посещений в  смену и  жен-
ской консультации, — рассказал глава го-
рода. —  Этот важнейший для Иркутска-2 
объект планируется ввести в эксплуата-
цию в сентябре. Также важно продолжить 
строительство канализационных очист-
ных сооружений правого берега».

О СРОКАХ НЕ СПОРЯТ
Особенно важно для региона строительство 
социальных объектов: больниц и ФАПов, школ 
и  детсадов, ФОКов и  спортплощадок, Домов 
культуры и досуговых центров. И, конечно же, 
качественного и  доступного жилья. В  помощь 
властям здесь снова профильные нацпроек
ты и  сопутствующие им программы. По  одной 
лишь программе модернизации первичного 
звена здравоохранения области финансирова
ние составляет 11 млрд рублей. Предусмотрены 
ремонт и  строительство 200 объектов, замена 
оборудования на сумму порядка 2 млрд рублей.

Помимо четко определенного финансирования 
есть и не менее четкие сроки. Работы по всем 
проектам и программам привязаны к жестким 
графикам. В  прошлом году изза  пандемии 
констатировали некоторое отставание по ряду 
объектов. Причиной стала, в том числе, невоз
можность привлечь достаточное число рабо
чих бригад из ближнего зарубежья. В этом году 
необходимо не  просто наверстать упущенное, 
но  и  соблюсти текущие регламенты. И  здесь 
снова вопрос общественного контроля вы
ходит на  первый план: ведь в  своевременной 
сдаче соцобъектов заинтересованы, в  первую 
очередь, сами люди. 

Нацпроекты под контролем

Во время рабочей встречи Игорь Кобзев и Сергей Сокол обсудили вопросы организации общественного 
контроля нацпроектов в регионе

Мэр Иркутска Руслан Болотов: При ремонте дорог особое внимание будет уделено обращениям жителей

Среди задач, сформулированных в традиционном Послании губернатора Законодательному собранию области, четко обозначены направле-
ния совместной работы правительства региона, депутатского корпуса, муниципальных властей. Одно из важнейших — обеспечение обще-
ственного контроля реализации национальных проектов в Иркутской области.

СОВМЕСТНО С ЖИТЕЛЯМИ 
ОБЛАСТИ БУДУТ ПРОВЕРЕНЫ 
42 ОБЪЕКТА И 96 УЧАСТКОВ 
АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ 
В 19 РАЙОНАХ ПРИАНГАРЬЯ

ДЕПУТАТ «ЕДИНОЙ 
РОССИИ» СЕРГЕЙ СОКОЛ 
ПРЕДЛОЖИЛ ЗАКРЕПИТЬ 
ЗА КАЖДОЙ СТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПЛОЩАДКОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОЕ ЛИЦО 
ИЗ ЧИСЛА ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
МЕСТНОЙ ВЛАСТИ — 
ЧЛЕНОВ ПАРТИИ «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ». ТОГДА ЖИТЕЛЯМ 
БУДЕТ ПОНЯТНО, 
К КОМУ ОБРАЩАТЬСЯ 
С ЗАМЕЧАНИЯМИ 
И ПРЕДЛОЖЕНИЯМИ
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Школа № 55 расположена прак-
тически на границе между Универ-
ситетским и Первомайским, рядом 
с падью Долгой — естественной гра-
ницей между микрорайонами. Это 
одно из популярных мест отдыха 
местных жителей, там и решили на-
вести порядок школьники.

— Субботник для нашей школы 
— мероприятие ежегодное и тради-
ционное. Ребята охотно участвуют 
в подобных акциях, так как понима-
ют, что сохранение природы, забота 
о чистоте города, где они живут, 
— это и их обязанность тоже, — от-
метил Олег Шарко, заместитель 
директора школы № 55 по воспита-
тельной работе.

На первый субботник вышли 
учащиеся пятых, седьмых и десятых 
классов. Ребят снабдили граблями, 
метлами, перчатками, мусорными 

пакетами. Буквально за пару часов 
работы они навели порядок в при-
брежной части пади Долгой и со-
брали с десяток больших пакетов 
мусора.

— Мусора очень много. Бумага, 
пластиковые и стеклянные бутыл-
ки — мы постарались все это убрать. 
Очень приятно, что благодаря нам 
наш город стал более чистым, но хо-
телось бы, чтобы люди меньше му-
сорили, — поделились своими впе-
чатлениями семиклассники.

А в завершении субботника 
юные волонтеры получили благо-
дарности от комитета городского 
обустройства администрации Ир-
кутска и перекусили пирожками 

с соком — угощение для школьни-
ков приготовил один из местных 
предпринимателей.

— Ребята молодцы, ответствен-
но подошли к уборке территории 
и справились на отлично, — отме-
тила Валентина Сафонова, заме-
ститель начальника отдела эколо-
гической безопасности и контроля 
комитета городского обустройства. 
— Хочу отметить, что всего у нас 
запланировано более 40 субботни-
ков. Накануне студенческие отряды 
убрались в Кайском бору, навели 
порядок вдоль улицы Маяковского. 
На этой неделе состоятся субботни-
ки в районе реки Ушаковки, на тер-
ритории городских лесов в районе 

Плишкинского тракта. Мы плани-
руем охватить все наши природоох-
ранные территории, рекреационные 
зоны, все зеленые островки — укра-
шение нашего города. Уверена, что 
сообща мы сделаем Иркутск более 
чистым, красивым и ухоженным.

Валентина Сафонова рассказала 
также, что заявки на участие в го-
родских субботниках поступают 
как от предприятий Иркутска, так 
и от жителей отдельных дворов. 
Всем желающим в зависимости 
от их места проживания админи-
страция предлагает территории, где 
иркутяне могут навести порядок.

ЯМОЧНЫЙ РЕМОНТ
Сегодня ямочный ремонт ведется 

в круглосуточном режиме. Он вы-
полняется тремя способами — мето-
дом литого асфальта в ночные часы, 
струйно-инъекционным методом 
и с помощью горячего асфальтобето-
на в дневное время.

Мэр Иркутска Руслан Болотов 
отметил, что от горожан поступает 
много обращений по дорогам, кото-

рые нуждаются в ремонте, и поручил 
завершить ямочный ремонт до кон-
ца апреля.

— Дорожники не всегда прини-
мают во внимание эти обращения 
и выполняют работы по заранее 
утвержденному графику. Такой 
подход неприемлем! Наша главная 
задача — обеспечить безопасность 
движения и комфорт для жителей, 
— подчеркнул Руслан Болотов.

ДОРОЖНЫЕ 
ОГРАЖДЕНИЯ

Рабочие МУП «ИркутскАвтодор» 
начали мыть и ремонтировать до-
рожные ограждения. На мосту Ака-
демическом, в Иркутске-II, в центре 
города уже провели эту работу. За-
вершить ее на предприятии плани-
руют через неделю.

ВЫХОДИ НА СУББОТНИК ВМЕСТЕ С НАМИ!

ПЕРВЫЕ ИТОГИ МЕСЯЧНИКА 

Начало апреля в областном 
центре выдалось 
удивительно теплым. 

Практически везде сошел снег, 
земля подсохла, установились 
плюсовые температуры. Это 
позволило муниципальным 
предприятиям активно 
заниматься наведением порядка 
в городе. Всю первую неделю 
месячника коммунальщики 
проводили ямочный ремонт, 
мыли ограждения, убирали мусор 
с городских улиц. На субботники 
начали выходить и сами 
иркутяне. Одними из первых 
субботник провели в школе № 55.

Иркутяне открыли сезон генеральной уборки города

Школьники со всего Приан-
гарья писали рассказы о своих 
прадедах-героях. Оба проекта 
получились масштабными. 
На первый было прислано 
1069 сочинений, результатом 
стала книга, в которую вошли 
лучшие творческие работы. 
На второй — 926 сочинений, 75 
лучших также опубликовали 

в сборнике, который можно 
почитать во всех районных би-
блиотеках области.

— Я всегда думала, что 
много знаю о Великой Оте-
чественной войне из уроков 
истории и фильмов. Но когда 
начала работать над сочи-
нением, поняла, как мало 
я знала о том, что происходило 
в годы войны в тылу. Рабочие 
сутками производили на за-
водах оружие, технику для во-
енных. А врачи, не жалея себя, 
спасали бойцов. Это тоже по-
двиг! Мой прадед прошел всю 
войну и умер от ран — это обя-
зывает с уважением относиться 
ко всем, кто ценой своей жизни 

отвоевал наше мирное небо, 
наше будущее, — поделилась 
участница проекта «Помнит 
мир спасенный», ученица 
8 «Б» класса школы № 2 г. Ир-
кутска Василина Бордовская.

К 70-летию Победы Благотво-
рительный фонд совместно с Со-
юзом художников России дал 
старт конкурсу среди художе-
ственных школ Иркутской обла-

сти «Открытка ветерану». Юные 
художники прислали более 400 
работ, лучшие из них опублико-
ваны тиражом 3000 экземпля-
ров и подарены ветеранам.

Ежегодно 9 Мая на сквере 
имени Кирова в Иркутске про-
ходит праздничный концерт 
от Фонда. Для ветеранов накры-
ваются столы, а праздничное 
настроение создают приглашен-
ные музыкальные коллективы.

— С каждым годом 
на празднование Дня Победы 
приходит все меньше и мень-
ше ветеранов. С нами остает-
ся память… Низкий поклон 
фронтовикам, ветеранам, тру-
женикам тыла за труд, отвагу, 

Чтобы сохранить в каждой 
семье память о ветеранах 
Великой Отечественной 

войны и тружениках тыла, Фонд 
к 70-летию и 75-летию Победы 
реализовал региональные 
конкурсы сочинений «По 
праву памяти» и «Помнит мир 
спасенный».

В ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД ПРОДОЛЖАЕМ РАССКАЗЫВАТЬ О ПРОЕКТАХ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА ИМЕНИ ЮРИЯ ТЕНА 

25 ДОБРЫХ ДЕЛ 

ВАЖНО
 �Около 2000 сочинений 

о своих прадедах-героях 
написали школьники Приан-
гарья в рамках конкурсов «По 
праву памяти» и «Помнит мир 
спасенный»

 � 75 лучших сочинений 
вошли в книгу «Помнит мир 
спасенный» в 2020 году

 � 1000 экземпляров книги 
«Помнит мир спасенный» по-
лучили библиотеки Иркутской 
области

Н
а 
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ы

верность и любовь к нашей 
Родине. Сохраняя память по-
колений, мы увековечиваем 
подвиг наших дедов и праде-
дов, — отметил член попечи-
тельского совета Благотвори-
тельного фонда имени Юрия 
Тена Сергей Тен.

52-04-24 — Комитет городского 
обустройства администрации 
Иркутска

Ленинский округ
520-342 — Пудровская Ирина 
Юрьевна

Октябрьский округ
520-081 — Попов Владимир 
Дмитриевич

Правобережный округ
520-407 — Исайчева Елена 
Викторовна
520-207 — Толстихина Юлия 
Алексеевна

Свердловский округ
520-361 — Турчина Анна 
Михайловна, Лиханская Надежда 
Константиновна

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ, ЕСЛИ 
ВЫ ХОТИТЕ ПРИНЯТЬ 

УЧАСТИЕ В СУББОТНИКЕ

Александр Лукин, 
тренер баскетбольного 
клуба «Иркут»
— У нашей команды уже был опыт 
по участию в городских акциях. 
Зимой, когда Иркутск завалило 
снегом, мы поняли, что наши 
20 сильных рук смогут помочь 
городу, и очистили территорию 
возле мемориала «Вечный огонь». 
Мы не только принесли пользу, 
но и удовольствие от работы 
получили. И в общегородском 
субботнике обязательно 
поучаствуем.

УБОРКА УЛИЦ
Более 100 сотрудников муници-

пального предприятия ежедневно 
занимаются приведением в поря-
док улиц Иркутска. Они убирают 
мусор с газонов, обочин. На очист-
ке дорог также постоянно работают 
шесть подметально-уборочных ма-
шин. Кроме того, идет мытье и ре-
монт остановочных павильонов, 
прочистка ливневой канализации.

Учащиеся школы № 55  Учащиеся школы № 55  
навели порядок  навели порядок  
в районе Пади Долгойв районе Пади Долгой
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Пятый пошел!
За всю историю космонавтики че-

тыре уроженца Иркутской области 
побывали за пределами Земли: это 
Борис Волынов, Дмитрий Кондра-
тьев, Александр Полещук и Анато-
лий Иванишин.

Борис Волынов 
родился в Иркутске. 
Его семья провела 
здесь всего полтора 
года, затем пере-
ехала в Кемеровскую 
область. Борис го-
товился в летчики, 
а стал космонавтом: 
он попал в пер-

вый космический отряд в марте 
1960 года. В него вошли 12 человек, 
включая нашего земляка. В космосе 
Волынов побывал дважды: в 1969 
и 1976 годах. В качестве позывного 
он выбрал «Байкал».

Александр Полещук 
родился в Черемхово. 
С детства грезил кос-
мосом и поэтому целе-
направленно поступил 
в авиационный инсти-
тут Москвы. В 1993 году 
он отправился на ор-
биту в качестве борт-
инженера корабля 
«Союз ТМ-16». Александр Полещук 
дважды выходил в открытый космос 
и в общей сложности провел там 9 
часов 58 минут.

Третий космонавт 
региона, Дмитрий 
Кондратьев, урож-
денный иркутянин, 
но вырос в Алма-Ате. 
В декабре 1999 года 
стал космонавтом-
испытателем. В ка-
честве командира 
экипажа в 2010–

2011 годах Кондратьев совершил 
159-дневный полет на корабле Союз 
ТМА-20.

Анатолий Ивани-
шин побил рекорды 
всех своих предше-
ственников: он сле-
тал в космос уже три 
раза. К своей мечте 
Анатолий шел с дет-
ских лет: посещал 
кружок парашю-
тистов, выписывал 
журнал «Крылья 

Родины», увлекался астрономией. 
В первый раз ему отказали при по-
ступлении в Черниговское летное 
училище из-за зрения — и Ивани-
шин стал делать гимнастику для 
глаз. Во второй раз отказали при по-
ступлении в отряд космонавтов из-

за высокого роста — пришлось 
ждать целых 6 лет, пока не из-
менились стандарты. В свой 
первый космический полет 
Анатолий Иванишин отпра-
вился 14 ноября 2011 года в ка-
честве бортинженера корабля 
«Союз ТМА-22». Второй полет 
случился уже через четыре 
года: 7 июля 2016 года экипаж 

корабля «Союз МС-1» во главе с ир-
кутянином стартовал в космос на 115 
суток. Позывным Иванишина был 
«Иркут». Из третьей экспедиции 
Анатолий Алексеевич вернулся не-
давно, в октябре 2020 года.

Плеяду иркутских космонавтов, 
судя по всему, продолжит Сергей 
Микаев. Он родился в Иркутске 
в 1986 году. Окончил высшее воен-
ное авиационное училище летчиков 
в Краснодаре и попал в штурмовую 
авиацию. В 2018 году решил ис-
полнить мечту детства и отправил 
документы в отряд космонавтов. 
Из 420 претендентов отобрали 
всего восемь, включая Сергея Ми-

каева. Через два года подготов-
ки он получил удостоверение 
космонавта-испытателя.

Планета Байкал, 
астероид Евтушенко

Где-то между Марсом и Юпи-
тером есть «копия» нашего мира. 
Там летает небесное тело под 
названием Иркутск, неподалеку 

проносятся малые планеты Ангара 

и Байкал, сияют астероиды с имена-
ми Вампилов, Распутин, Евтушен-
ко. Кто же «отправил» всю Сибирь 
в космос? Астроном Николай Степа-
нович Черных.

Семья Черных переехала в Ир-
кутск из Воронежской области, ког-
да Коле было десять лет. После ар-
мии Николай поступил в Иркутский 
педагогический институт на специ-
альность «Физика и астрономия». 

Во время вступительных экзаме-
нов он познакомился с девушкой 
Люсей — через три года она станет 
его женой, а спустя еще несколько 
лет займет вторую строчку в мире 
среди женщин-астрономов по коли-
честву открытых малых планет.

Супруги работали в лаборатории 
времени (ныне ВНИИ физико-
технических и радиотехнических 
измерений), затем их пригласили 
в Крымскую астрофизическую об-
серваторию (КрАО). 

"
Николай и Людмила 
Черных успели вписать 
в космическую историю 
названия родных мест 
— Иркутск, Ангара, 
Байкал, Шерагул, Саяны. 
Увековечили в небе 
плеяду русских писателей, 
в том числе наших 
земляков, — Евтушенко, 
Вампилова, Распутина.

Первооткрыватели не забыли 
своих учителей и коллег (так появи-
лись астероиды Надеев, Каверин, 
Мансурова) и родную альма-матер 
— в 1979 году одну из малых планет 
нарекли Ирпедина (Иркутский пе-
дагогический институт).

Планетарии: первый 
частный и самый 
большой школьный 
в России

Первый иркутский планетарий 
появился в здании Троицкой церк-
ви. В 1948 году под сводом храма 
натянули 8-метровый купол и уста-
новили аппарат «Планетарий» 
— металлический шар со множе-
ством отверстий и лампой внутри. 
В 1986 году здание церкви закрыли 
на капитальный ремонт, и планета-
рий исчез.

В 2015 году в 130-м квартале 
Иркутска появилась «Ноосфера» — 
первый частный планетарий России. 
После этого еще три планетария 
открылись в иркутских школах. 
На базе 69-й школы и Лицея ИГУ — 
купольные, а в 19-й школе — стаци-
онарный. В 2018 году в Иркутском 
районе, в поселке Молодежный от-
крылась «космическая» школа по-
чти на 1500 учеников.

Династия астрономов 
Самая известная династия астро-

номов живет в Иркутске — это семья 
Язевых. У истоков стоял Иван На-
умович: он работал в знаменитой 
Пулковской обсерватории, затем 
в Николаевской и Полтавской. Од-
нако из-за его «революционной» 
теории (предполагающей, что на па-
раметры вращения Земли влияют 
Юпитер и Сатурн) ученого отправи-
ли в Сибирь.

Его сын Арктур пошел по стопам 
отца, стал ученым. В Иркутске он 
встретил будущую жену — Киру 
Мансурову, которая приехала сюда 
из Москвы работать на новом теле-
скопе. У них родились двое детей, 
Сергей и Марианна. Сын продолжил 
семейное дело.

Сегодня доктор физико-мате-
матических наук, профессор ИГУ 
Сергей Арктурович Язев — один 
из самых авторитетных астрономов 
России и известный популяризатор 
науки. Он пишет научные работы, 
читает лекции, готовит школьные 
учебники по астрономии, а в про-
шлом году выпустил книгу «Все-
ленная. Путешествие во времени 
и пространстве».

С 1997 года Сергей Арктурович 
возглавляет астрономическую об-
серваторию ИГУ. Можно сказать, 
что она перешла к нему по на-
следству. Его дед, Иван Наумович, 
возглавлял обсерваторию с 1949 
по 1955 год, а мама Кира Мансурова 
— с 1972 по 1988 год.

КОСМИЧЕСКИЙ СЛЕД ИРКУТСКАИркутск давно и прочно 
вписан в космическую 
летопись: он подарил 

миру пять космонавтов, свыше 
700 открытых астероидов, 
известную династию астрономов, 
крупнейший школьный 
планетарий. К 60-летию первого 
полета человека в космос 
мы решили вспомнить весь 
вклад Приангарья в освоение 
межпланетного пространства.

Интересные факты о наших внеземных достижениях

Подготовила Яна Шутова. Фото из архива Роскосмоса

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ 
 � В Иркутске жила учительница Юрия Гага-
рина, Нина Васильевна Кондратенкова. Она 
учила будущего космонавта в 3–4-м классах 
в городе Гжатске. В апреле 1961 года, когда ее 
ученик отправился в космос, Нина Васильевна 
уже жила и работала в Иркутске, преподавала 
в средней школе № 9.

 � Среди уроженцев Иркутской области есть и 
выдающиеся конструкторы ракетно-кос-
мической техники. В 1911 году в деревне Зы-
ряново Иркутской губернии родился будущий 
конструктор ракетно-космических систем Ми-
хаил Янгель. Он возглавлял создание ракетных 
комплексов Р-12, Р-14, Р-16, Р-36, космических 
ракет-носителей «Космос», «Космос-2», «Ци-

клон-2», «Циклон-3» и др. Еще один инженер, 
Роальд Кремнев, генеральный конструктор 
НПО им. Бабакина, родом из Тулуна. Он уча-
ствовал в разработках космических станций 
«Мир», «Луна», «Венера», «Марс», советско-
американского проекта стыковки кораблей 
«Союз» — «Апполон».

 � Первый телескоп появился в Иркутске 
в 1910 году. Деньги на него собирали всем горо-
дом. Около 130 иркутских просвещенных купцов 
пожертвовали почти 3,5 тысячи рублей — по тем 
временам огромная сумма, которая позволила 
заказать телескоп с завода «Карл Цейс». Обо-
рудование установили в башне краеведческого 
музея, а в 1950-х передали на баланс Иркутско-

го госуниверситета. Год назад телескоп Цейса 
переехал в Ботанический сад ИГУ.

 � В Иркутске находится Институт солнечно-
земной физики СО РАН, который включает 
в себя широчайшую сеть обсерваторий 
и телескопов. Сегодня Институт распола-
гает Байкальской астрофизической обсер-
ваторией в Листвянке, Саянской солнечной 
обсерваторией в Тункинской долине, радио-
астрофизической обсерваторией «Бадары», 
геофизической обсерваторией в Торах, Бай-
кальской магнитотеллурической обсерватори-
ей на острове Ольхон, магнитно-ионосферной 
станцией в Норильске, монитором нитронов 
в Тункинской долине.

Это фото сделано во время первого полета Это фото сделано во время первого полета 
Анатолия Иванишина на МКС в 2011-2012 гг. Анатолия Иванишина на МКС в 2011-2012 гг. 
Запечатлен выход в открытый космосЗапечатлен выход в открытый космос
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Г О С УД А Р С Т В Е Н Н А Я  С О Ц И А Л Ь Н А Я  П О М О Щ Ь  Н А  О С Н О В А Н И И  С О Ц И А Л Ь Н О Г О  К О Н Т Р А К ТА
СОЦИАЛЬНЫЙ КОНТРАКТ – соглашение, которое заключено между граж-
данином и органом социальной защиты населения, в соответствии с которым орган 
социальной защиты населения обязуется оказать гражданину государственную со-
циальную помощь, гражданин – реализовать мероприятия, предусмотренные про-
граммой социальной адаптации.

ПРОГРАММА СОЦИАЛЬНОЙ АДАПТАЦИИ – разработанные орга-
ном социальной защиты населения совместно с получателем государственной со-
циальной помощи мероприятия, которые направлены на преодоление им трудной 
жизненной ситуации, и определенные такой программой виды, объем и порядок 
реализации этих мероприятий.

КТО МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ
СОЦИАЛЬНЫЙ КОНТРАКТ

НЕОБХОДИМЫЕ ДОКУМЕНТЫ

УСЛОВИЯ ЗАКЛЮЧЕНИЯ
СОЦИАЛЬНОГО КОНТРАКТА

МЕРОПРИЯТИЯ ПРОГРАММЫ
СОЦИАЛЬНОЙ АДАПТАЦИИ И РАЗМЕРЫ ВЫПЛАТ С  О1.01.2021
ПОИСК РАБОТЫ

ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ 
ИНДИВИДУАЛЬНОЙ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ВЕДЕНИЕ ЛИЧНОГО 
ПОДСОБНОГО 
ХОЗЯЙСТВА

ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ 
ИНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ, 
НАПРАВЛЕННЫХ НА 
ПРЕОДОЛЕНИЕ ТРУДНОЙ 
ЖИЗНЕННОЙ СИТУАЦИИ

Малоимущие семьи, малоимущие одиноко проживающие 
граждане, реабилитированные лица и лица, пострадавшие от 

политических репрессий, в Иркутской области.

В течение одного месяца с даты заключения социального контракта и трех 
месяцев с даты подтверждения факта трудоустройства.

При прохождения профессионального обучения (дополнительного профес-
сионального образования) – в размере стоимости курса обучения (выплата 
предоставляется при отсутствии направления на обучения от органов заня-
тости населения).

По мере наступления расходных обязательств в соответствии с про-
граммой социальной адаптации.

По мере наступления расходных обязательств в соответствии с про-
граммой социальной адаптации.

При прохождении профессионального обучения (дополнительного про-
фессионального образования) – в размере стоимости курса обучения.

При прохождении профессионального обучения (дополнительного про-
фессионального образования) – в размере стоимости курса обучения.

Наличие дохода ниже величины прожиточного минимума для семьи (величины прожиточного минимума для одиноко 
проживающего гражданина) обусловлено объективными обстоятельствами, не зависящими от них самих (инвалид-
ность, потеря кормильца, безработица, утрата (повреждение) движимого имущества, повреждение жилого помеще-
ния, утрата (разрушение) жилого помещения, отсутствие возможности осуществления трудовой или иной приносящей 
доход деятельности в связи с получением образования по очной форме обучения за счет бюджетных ассигнований 
федерального бюджета, областного бюджета, длительное и (или) дорогостоящее лечение, уход за ребенком в воз-
расте от 1,5 до 3 лет, ребенком-инвалидом, инвалидом I группы и тому подобное).
Государственная социальная помощь на основании социального контракта назначается также семьям при нали-
чии у них дохода ниже величины прожиточного минимума для семьи, имеющим трех и более детей, не достигших 

возраста восемнадцати лет, включая детей, принятых под опеку (попечительство), переданных на воспитание в 
приемную семью, без учета детей, находящихся на полном государственном обеспечении.
Также условием назначения государственной социальной помощи на основании социального контракта яв-
ляется неполучение государственной социальной помощи на основании социального контракта в течение 
последних пяти лет, предшествующих дате обращения за получением государственной социальной помощи.

Заявление, к которому прилагаются:
1) документ, удостоверяющий личность получателя государ-
ственной социальной помощи, его законного представителя;
2) документы, удостоверяющие личность членов семьи получа-
теля государственной социальной помощи, – для малоимущей 
семьи;
3) справка о составе семьи;
4) документы, подтверждающие, что наличие у получателя 
государственной социальной помощи дохода ниже величины 
прожиточного минимума для семьи (величины прожиточного 
минимума для одиноко проживающего гражданина) обуслов-
лено объективными обстоятельствами, не зависящими от него 
самого (инвалидность, потеря кормильца, безработица, утрата 
(повреждение) движимого имущества, повреждение жилого 
помещения, утрата (разрушение) жилого помещения, отсут-
ствие возможности осуществления трудовой или иной прино-
сящей доход деятельности в связи с получением образования 
по очной форме обучения за счет бюджетных ассигнований 
федерального бюджета, областного бюджета, длительное и 
(или) дорогостоящее лечение, уход за ребенком в возрасте от 
1,5 до 3 лет, ребенком-инвалидом, инвалидом I группы и тому 
подобное).

Ежемесячно продолжительностью не более шести месяцев.

Зарегистрированному в органах занятости населения в качестве безработного 
или ищущего работу.

В период прохождения профессионального обучения (дополнительного про-
фессионального образования) – ежемесячно, сроком не более трех месяцев 
(выплата предоставляется при отсутствии направления на обучения от орга-
нов занятости населения).

По вопросам заключения социального контракта 
обращайтесь в областное государственное 

казенное учреждение «Управление социальной 
защиты населения» по месту жительства 

(месту пребывания), учреждения социального 
обслуживания, в отделы по обслуживанию 
заявителей государственного автономного 

учреждения «Иркутский областной 
многофункциональный центр предоставления 

государственных и муниципальных услуг»

СОЦИАЛЬНЫЙ
К О Н Т Р А К Т

13 012 руб.

6 506 руб.

до 30 000 руб.

до 250 000 руб.

до 100 000 руб.

до 30 000 руб.

до 30 000 руб.

до 13 012 руб.

Горячая линия министерства
8 (3952) 25-33-07

в будние дни с 09.00 до 13.00
и с 14.00 до 18.00

Социальный телефон
8-800-100-22-42,

в будние дни с 09.00 до 13.00
и с 14.00 до 18.00, 

бесплатный звонок с любой территории
Иркутской области и с любого телефона

e-mail: obl_sobes@sobes.admirk.ru
www.irkobl.ru

— Какие законы регулиру-
ют Всероссийскую перепись 
населения?

— Федеральный закон № 8-ФЗ 
«О Всероссийской переписи на-
селения», подписанный 25 января 
2002 года — это главный документ, 
который определяет принципы пере-
писи. Механизм проведения, форма 
переписных листов и другие аспек-
ты утверждены распоряжениями 
правительства России и приказами 
Росстата.

Подробно ознакомиться с законо-
дательной базой Всероссийской пере-
писи населения можно на официаль-
ном сайте www.strana2020.ru.

— На каких устройствах 
можно будет самостоятельно 
пройти перепись?

— Вы можете использовать смарт-
фон, ноутбук, компьютер — любое 
устройство с выходом в интернет. 
На мобильный телефон можно будет 
предварительно скачать приложение 
«Госуслуги». Приложение устанавли-
вается на любой смартфон с системой 
Android 5.0 и выше или на айфон 
с версией iOS 10.0 и выше. Лучше 
установить его из официального ма-
газина приложений Google Play или 
App Store.

А на компьютере вы просто открое-
те сайт в браузере и сможете ответить 

на вопросы переписи. Авторизоваться 
на портале ЕСИА можно через один 
из браузеров: Google Chrome, Chrome 
Mobile, Yandex Browser, Mozilla 
FireFox, Opera, Apple Safari, Internet 
Explorer или «Спутник».

— Нужно сразу заполнить 
все переписные листы или мож-
но делать паузы?

— Несложно и недолго ответить 
на все вопросы переписи сразу. 
Но иногда хочется сделать паузу. 
Ребенок, например, отвлек, или уже 
спать пора. На портале «Госуслуги» 
все ваши ответы автоматически со-
храняются. Можно продолжать за-
полнять порциями, главное — успеть 
до конца электронной переписи.

— Есть ли разница, в каком 
порядке заполнять переписные 
листы?

— Да, отвечать на вопросы надо 
будет последовательно. Если пред-

ставить себе вопросы переписи в виде 
схемы, то она будет похожа на де-
рево. Сначала вы сообщаете о себе 
общую информацию, а затем — более 
частную и подробную. Последующие 
блоки вопросов зависят от того, как 
вы ответили на предыдущие. Так 
что начать с середины не получится. 
Зато можно делать паузы! На сайте 
и в приложении «Госуслуги» ин-
формацию можно будет сохранить 
и отвечать на вопросы в несколько 
приемов.

— Перепишут ли меня 
в гостинице?

— Пройти перепись вы точно 
сможете, если воспользуетесь пор-
талом «Госуслуги». Указывать адрес 
гостиницы как место жительства 
можно в том случае, если вы живете 
здесь постоянно, а не остановились 
на день-другой. Например, в гостини-
цах живут иностранные специалисты, 
рабочие-вахтовики, беженцы. Все они 
участвуют в переписи.

— А кто не может участво-
вать во Всероссийской переписи 
населения — есть такие?

— Да, но их немного. Это россияне, 
которые постоянно живут в других 
странах, выехали за рубеж учить-
ся или работать в коммерческой 
компании на год и более. Перепись 
также не учитывает работников ино-

странных посольств и членов их се-
мей, сотрудников представительств 
международных организаций, членов 
делегаций правительств или парла-
ментов своих государств.

В переписи участвуют все жите-
ли России независимо от граждан-
ства, а также те граждане России, 
кто на момент переписи находится 
за пределами страны.

— Будут ли во время перепи-
си спрашивать мои имя, фами-
лию и отчество?

— Да, имя могут спросить для 
контроля работы переписчиков, что-
бы они не опросили два раза одного 
человека. Но эти данные не будут 
храниться вместе с информацией 
переписного листа, что позволит га-
рантировать конфиденциальность.

— Могу ли я участвовать 
в переписи без личного визита 
переписчика ко мне домой?

— Да, участвовать в переписи 
можно дистанционно, через портал 
«Госуслуги», сайт или приложение 
в смартфоне, или ответив на все во-
просы анкеты на компьютере в одном 
из центров предоставления госуслуг 
«Мои документы», а также на пере-
писном участке.

КАК ЗАПОЛНЯТЬ ПЕРЕПИСНЫЕ ЛИСТЫ,  БУДУТ ЛИ РОССИЯН СПРАШИВАТЬ  
О ДОХОДАХ И КТО НЕ СМОЖЕТ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ ВО ВЕРОССИЙСКОЙ 

ПЕРЕПИСИ НАСЕЛЕНИЯ? 
Продолжаем отвечать на вопросы наших читателей



158 апреля 2021 года | № 13 (1000) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф СПОРТ

Совет 1. 
Ориентируйтесь 
на желание 
ребенка

При выборе секции 
главное — чтобы этот 
вид спорта нравился 
самому малышу. Нужно 
походить по соревно-
ваниям, записаться на несколько 
пробных тренировок. Часто роди-
тели выплескивают в ребенке свои 
нереализованные спортивные амби-
ции. Бывает, что ваши мечты совпа-
дают… Но даже если вы уже купили 
коньки, а ребенок протестует против 
ледовых тренировок, прислушайтесь 
к мнению маленького человека.

Совет 2. Изучите 
психотип ребенка

Если вашему ребенку нравится 
играть в одиночестве, то ему лучше 
подойдут индивидуальные виды 
спорта: легкая атлетика, стрельба, 

лыжные дисциплины. Если же он 
любит компанию и общение, то сто-
ит задуматься о командных играх: 
баскетбол, футбол, хоккей. А усид-
чивым детям, часто погруженным 
в свои мысли, помимо шахмат, 
кстати, подойдут цикличные виды 
спорта — конькобежный спорт или 
плавание.

Совет 3. 
Внимательно 
отнеситесь 
к выбору тренера

Наставников сейчас мно-
го: есть хорошие тренеры, 
но велик процент и тех, кому 
не хватает образования и зна-

ний детской психологии. Прежде 
чем отдать своего ребенка в секцию, 
нужно узнать об образовании трене-
ра и профессиональном опыте.

Совет 4. Не гонитесь 
за результатами 
в детском и юношеском 
возрасте

В детстве перед юными спортсме-
нами стоит три задачи:

• полюбить спорт;
• «наиграться» (реализовать 

собственную творческую энергию 
в младшем школьном возрасте);

• окрепнуть физически.

Часто от детей ждут результатов, 
хотя к этому периоду жизни нужно 
относиться как к подготовительно-
му перед более серьезным этапом. 
А если до этого из ребенка выжали 
все силы, то интерес к спорту теря-
ется. Если у подростка уже есть все-
возможные медали юношеских пер-
венств, то мотивация выигрывать 
взрослые чемпионаты исчезает.

Совет 5. Не бойтесь 
менять виды спорта

Ребенок во многом зависит от ро-
дителей, но нужно давать ему сво-
боду выбора. Пусть меняет секции, 

если его что-то не устраивает. Ведь 
детство — время экспериментов.

Совет 6. 
Не контролируйте 
тренера

Родительский контроль сей-
час — большая проблема детского 
спорта. Мамы и папы иногда ходят 
на соревнования, чтобы покрити-
ковать тренера и посоветовать, как 
ему лучше работать. Но если вы 
полгода смотрели на тренировки 
и прочли что-то в интернете, это 
не делает вас экспертом в спорте. 
Ребенок видит в тренере настав-
ника, авторитетное лицо, и когда 
родители постоянно пытаются кон-
тролировать его работу, то у подо-

печных может развиться недоверие. 
От такого давления дети могут и во-
все уйти из спорта.

Совет 7. Не делите спорт 
по гендерному признаку

Не стоит клеймить танцы истин-
но женским занятием, а, например, 
тяжелую атлетику и единоборства 
— мужским. Сейчас много отличных 
хореографов-мужчин и женщин — 
чемпионок мира по боксу. Так что 
дайте ребенку проявлять талант 
в любом виде спорта.

Элина Халтанова

Правобережный округ
• Хоккейные корты (в летний 

период — мини-футбол, в зимний 
период — массовое катание, мини-
хоккей с мячом):

Мкр-н Топкинский, 10, ин-
структор-методист Сергей Пе-
трович Лузгин;

Ул. 5-й Армии, 69, инструк-
тор-методист Виктор Иванович 
Карпов;

• Детская спортивная пло-
щадка (в летний период — баскет-
бол, бадминтон, в зимний период 
— массовое катание):

Мкр-н Зеленый, 30, инструк-
тор-методист Александр Алексее-
вич Костяков.

Октябрьский округ
• Хоккейные корты (в летний 

период — мини-футбол, в зимний 
период — массовое катание, мини-
хоккей с мячом):

Ул. Пискунова, 102, инструк-
тор-методист Роман Викторович 
Боев;

Ул. Лопатина, 51, инструк-
тор-методист Борис Михайлович 
Зубович;

ул. Советская, 176, инструк-
тор-методист Евгений Николае-
вич Ивашечкин;

Бульвар Постышева, 20, 
инструктор-методист Дмитрий 
Владимирович Попов;

Проспект Маршала Жукова, 
26, инструктор-методист Аль-
берт Альбертович Трухин;

Ул. Байкальская, 190, ин-
структор-методист Хайдар 
Хасанович Типаев, Савчина Анна 
Владимировна;

Ул. Байкальская, 312, ин-
структор-методист Руслан Ва-
лентинович Попов.

Свердловский округ
• Хоккейные корты (в летний 

период — мини-футбол, в зимний 
период — массовое катание, мини-
хоккей с мячом):

Мкр-н Первомайский, 76, 
инструктор-методист Александр 
Юрьевич Воробьев. Также проходят 
тренировки по хоккею с шайбой;

Мкр-н Университетский, 
95, инструктор-методист Антон 
Юрьевич Винокуров;

Мкр-н Университетский, 87, 
инструктор-методист Сергей Ни-
колаевич Шевелев;

Ул. 4-я Железнодорожная, 
44, инструктор-методист Ана-
стасия Валерьевна Хотянина;

Бульвар Рябикова, 21а, 22а, 
инструктор-методист Сергей 
Викторович Устюжанин;

• Хоккейный корт «Айсберг», 
хоккей с шайбой, массовое катание:

Ул. Жуковского, 21, старший 
инструктор-методист Денис Ген-
надьевич Давыдов.

Ленинский округ
• Хоккейные корты (в летний 

период — мини-футбол, в зимний 
период — массовое катание, мини-
хоккей с мячом):

Ул. Украинская, 3, инструк-
тор-методист Виктор Алексан-
дрович Алябьев;

Ул. Сибирских Партизан, 
9, инструктор-методист Зафар 
Аминович Кадыров;

Ул. Тельмана, 53–54, инструк-
тор-методист Иван Владимирович 
Лопаткин;

Станция Батарейная, ул. 
Центральная, 15, инструктор-
методист Алексей Григорьевич 
Милюков;

Ул. Мичурина, 8, инструктор-
методист Анатолий Евгеньевич 
Огарь.

Городской шахматный 
клуб

Правобережный округ
Ул. Красноармейская, 9, 

старший инструктор-методист 
Евгений Анатольевич Грудинин 
(шахматы).

Ул. Баррикад, 135, инструк-
тор-методист Николай Иванович 
Макаров (шашки).

Октябрьский округ
Ул. Декабрьских Событий, 

102, инструктор-методист 
Александр Петрович Краснопеев 
(шахматы). 

Как известно, любой путь 
начинается с первого шага. 
Начальная ступенька 

в большой спорт — детская 
секция. Как не прогадать 
с выбором вида спорта для 
ребенка и почему не стоит 
требовать от ребенка золотых 
медалей, рассказывает 
серебряный призер Олимпийских 
игр, заслуженный мастер 
спорта по тхэквондо Наталья 
Иванова. Сейчас титулованная 
спортсменка занимается 
спортивной психологией.

Советы родителям будущих чемпионов

Расписание работы инструкторов размещено на вагончиках раздевалок кортов

КАКИМ ВИДОМ СПОРТА ЗАНЯТЬСЯ?

ЗАНЯТИЯ В МУНИЦИПАЛЬНЫХ СЕКЦИЯХ МКУ «ГОРОДСКОЙ СПОРТИВНО-МЕТОДИЧЕСКИЙ 
ЦЕНТР» ГОРОДА ИРКУТСКА БЕСПЛАТНЫЕ

ОБЪЯВЛЕНИЯ

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
Иркутский институт Всерос-

сийского государственного уни-
верситета юстиции приглашает на 
день открытых дверей 18 апреля. 
Начало мероприятия в 10:00. В про-
грамме вся необходимая информа-
ция для успешного поступления в 
ВУЗ. г. Иркутск, ул. Некрасова, д. 4,  
т. 8 (3952) 200-536.

РАЗНОЕ
Удостоверение РУ N 01241 

НОЦБ УФК по Иркутской области, 
выданное Баяновой О. В., считать 
недействительным.

ПРИЕМ ПЛАТНЫХ ОБЪЯВЛЕ-
НИЙ ПО ТЕЛ. 26-12-36

СПРАВКА
Телефон МКУ «Городской спор-
тивно-методический центр» 
г. Иркутска 777–659
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Кроме того, в сложившейся мировой 
ситуации стоит помнить о COVID-19, кото-
рый может поражать легкие на 90–95 %.

Из-за высокого ритма жизни россияне 
списывают все симптомы на «городские 
условия» и пытаются заниматься само-
лечением. Однако такой подход редко 
действительно помогает. В то же время 
есть доступный способ восстановления, 
которой поможет тем, у кого всегда «нет 
времени» на свое здоровье, — санаторно-
курортное лечение на всемирно известном 
сибирском курорте Белокуриха.

Какие процедуры есть в санатории для 
диагностики патологии органов дыхания?

• Пульсоксиметрия — измерение количе-
ства кислорода в крови при помощи спе-
циального аппарата. Метод неинвазивный, 
поэтому — безболезненный.

• Пикфлоуметрия — проверка скорости 
прохождения воздуха через легкие. Ис-
пользуется при контроле и диагностике 
астмы.

• Респираторный мониторинг — метод 
диагностики расстройств дыхания во вре-
мя сна. Такое исследование может предот-
вратить сложные легочные проблемы, на-
пример, апноэ.

Экспертное мнение 
Ирина Холкина, врач 
пульмонолог-терапевт высшей 
квалификационной категории 
санатория «Белокуриха»:

«Ведущими симптомами наших паци-
ентов являются кашель и затрудненное 
дыхание. Люди сейчас ведут, в основ-
ном, сидячий образ жизни, больше ездят 
на машинах, поэтому в быту сталкиваются 
с одышкой при незначительной физиче-
ской нагрузке. Как правило, от этого стра-
дают мужчины, особенно полные и с вред-
ными привычками».

Одно из наиболее эффективных методов 
лечения неспецифических заболеваний 
легких — интрапульмональная перкусси-
онная вентиляция. Это уникальный метод, 
улучшающий проходимость бронхиаль-
ного дерева начиная с терминальных от-
делов. Он восстанавливает скорость диф-
фузии газов через альвеолокаппилярный 
барьер, лимфатическую и капиллярную 
циркуляцию легких. Этот метод включен 

в комплексы восстановительного лечения 
больных с хронической обструктивной бо-
лезнью легких, необструктивным бронхи-
том, профессиональными заболеваниями 
легких.

Решить проблемы поможет и природная 
сила Белокурихи. Воздух на территории 
курорта по составу идентичен тому, кото-
рым дышат на швейцарском курорте «Да-
вос». Прогулки по терренкурам не только 
помогут укрепить мышцы, но и дадут воз-
можность легким раскрыться.

В сети санаториев «Курорт Белокури-
ха» представлена одна из самых мощных 
в Сибири медицинских баз. Она включает 
в себя ряд самых эффективных процедур, 
которые проводят на современном обо-
рудовании. Это оксигенотерапия, физио-
терапия, спелеотерапия, грязелечение, 
ручной массаж, психотерапия, бальнеоле-
чение (ванны или бассейн с минеральной 
азотно-кремнистой слаборадоновой водой, 
души и подводный душ-массаж), ингаля-
ции, рефлексотерапия, лечебная физкуль-
тура, сухие углекислые ванны и бассейн 
с комплексом бань.

Как показывают истории многих паци-
ентов, они снова начинают дышать полной 
грудью.

Подробнее по бесплатному 
короткому номеру *5183
АО «Курорт Белокуриха»,  
659900, Алтайский край, 
г. Белокуриха, ул. Академика 
Мясникова, 2.
ИНН: 2203000190, ОГРН: 1022200534608

www.belokurikha.ru

ВАШИ ЛЕГКИЕ СКАЖУТ ВАМ СПАСИБО!
МЕДОСМОТР

Респираторные инфекции, аллергены, 
плохая экологическая обстановка 
не проходят бесследно для органов 

дыхания. Практически круглый год 
патология атакует наши бронхи и легкие. 
Одышка, переходящая в удушье, кашель, 
болевые ощущения в области груди. Все 
это — сигнал к тому, что пора обратить 
внимание на здоровье…

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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МУЗЕИ

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА 
ИРКУТСКА
9 апреля
В военном филиале музея «Солдаты Оте-
чества» открывается выставка, рассказы-
вающая об истории одного из легендарных 
образцов отечественного оружия — трех-
линейной винтовки. Она была принята на 
вооружение в конце XIX века и до конца 
Великой Отечественной войны оставалась 
основным оружием нашей армии. Винтовка 
несколько раз модифицировалась, на ее базе 
выпускались, например, карабины. Пре-
терпевали изменения боеприпасы, инструменты для ухода за винтовкой, снаряжение 
для переноски винтовочных патронов.
Все это вы сможете увидеть на новой выставке, где представлены 9 единиц огне-
стрельного оружия.
Ждем вас по адресу: г. Иркутск, ул. Чайковского, 5; тел. для справок  
38-08-99. Выставка будет работать до середины июня 2021 г. (6+)

10 апреля
Музей истории г. Иркутска продолжает сезон город-
ских тематических пешеходных экскурсий.
Музей запускает новый пешеходный маршрут по само-
му большому кладбищу города Иркутска. Во время 
экскурсии мы с вами узнаем, когда и по какой причине 
в городе перестали хоронить на приходских погостах; в 
какой части города этот строжайший запрет нарушали; 
узнаем о том, где еще в городе можно увидеть следы 
иерусалимского кладбища и еще много интересного. 
Начало экскурсии: 10 апреля в 13.00 от памятника 
бабру. Стоимость экскурсии 200 руб./чел. (группа от 10 

до 25 чел.), продолжительность 2 часа. (12+)
Справки и запись по телефону: 710-422, 710-161 (касса).

ТЕАТРЫ

ТЕАТР НАРОДНОЙ ДРАМЫ

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

12 апреля 
В ЦГБ им. А.В. Потаниной (ул. Трилиссера, 32; тел. 23-93-91) 
пройдет час воспоминаний о первом космонавте Земли Юрии Алексе-
евиче Гагарине. Участники мероприятия также посмотрят отрывки из 
фильмов о Юрии Гагарине. (12+) 12.30

Библиотека № 17 (ул. Байкальская, 211; тел. 22-68-95) приглаша-
ет стать участником виртуального путешествия в загадочный мир 
космоса, который и сейчас хранит много тайн. (10+) 13.00

Библиотека № 14 
(бульвар Рябикова, 
36; тел. 30-27-57) 
приглашает стать 
участником интел-
лектуальной косми-
ческой викторины. 
(12+) 13.00

14 апреля 
В краеведческом отделе биб-
лиотеки № 5 (ул. Муравьева 2/1; 
тел. 32-06-63) отметят 200-летний 
юбилей великого классика русской 
литературы Николая Некрасова. 
Участники познакомятся с жизнью и 
творчеством великого поэта, проза-
ика и публициста. (14+) 14.30

15 апреля 
Детская библиотека № 31 «Алые паруса» (ул. Баумана, 199; тел. 50-24-
70) проводит открытую кафедру ко Дню экологических знаний «Любить, 
ценить и охранять» с приглашением организатора народного экологиче-
ского движения «Городская ЭКОбомба» Марии Болдаковой. (14+) 12.00

15 апреля 
В библиотеке № 16 им. Д.Г. Сергеева (ул. Лермонтова, 59; тел. 
38-76-55) состоится экологическая игра с элементами квиза «Уди-
вительная экспедиция вокруг Байкала». Игру проведет директор 
ассоциации «Защитим Байкал вместе» Татьяна Юрьевна Бутакова. 
В процессе игры участников ждут сюрпризы. (16+) 12.30

12 апреля 2021 г. — День космонавтики и 60 лет первому  
полету человека в космос

9 апреля — концертная программа русских народных и 
казачьих песен «Душа хранит». Начало в 19.00. (12+)
11 апреля — сибирская сказка по произведению А. Байборо-
дина «Косопят — борода до пят». Начало в 12.00. (6+)
Адрес: ул. Мухиной, 13а, тел.: +7 (3952) 46-99-68,  
+7 (3952) 56-51-98.

13 апреля
Городской выставочный центр им. В.С. Рогаля и Иркутский 
областной КСП «Мост» вновь приглашают любителей бар-
довской песни на весенний бард-квартирник «И это время 
называется весна». Хорошие песни в сопровождении гитарных 
аккордов для вас исполнят участники КСП «Мост» совместно с 
добрым другом клуба Александром Снатенковым, участником 
КСП «Глухари» (г. Гамбург, Германия). 
Ждем любителей бардовской песни 13 апреля в 18:30 в 
ГВЦ им. Рогаля, ул. Халтурина, 3. (6+)
Билеты 300 руб. в кассе ГВЦ им. Рогаля, тел. 200-365.
Количество мест ограничено, о билетах просим побеспокоиться заранее.


